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Пленум одобряет проводимую работу по развитию  

на принципах мирного сосуществования отн ош ен и й  

Советского Союза с государствами иного социального 

строя и считает это важным условием расширения и 

закрепления позитивных тенденций в мировой политике. 

Активизация внешнеэкономических взаимовыгодных 

связей СССР с этими странами, использование новых 

возможностей на этом пути будет способствовать 

упрочению мира и отвечает интересам нашего народа.
(Из постановления апрельского (1973 г.) Пленума ЦК КПСС).

R l i Q l i T

ВЫСТУПЛЕНИЕ
Б РЕЖ Н ЕВ А США

БРЕЖНЕВА Подписание совместного
ПО АМЕРИКДНСНОМУ ТЕЛЕВИДЕНИЮ

Уважаемые американские 
граждане!

Я высоко ценю эту воз
можность обратиться с по
мощью американского теле
видения непосредственно к 
народу Соединенных Шта
тов Америки во время свое
го визита в ващу страну.

Прежде всего хочу пере
дать всем вам привет и дру
жественные чувства миллио
нов советских людей, кото
рые с большим интересом 
следят за моей поездкой в 
вашу страну, за наши.ми пе
реговорами с Президентом 
Никсоном и возлагают на
дежды на то, что эта новая 
советско - американская 
встреча в верхах принесет 
добрые плоды для дела 
улучшения отношений между 
нашими странами и укрепле
ния всеобщего мира.

Наши переговоры с Пре- 
> зидентом Никсоном и дру

гими представителями пра
вительства Соединенных 
Штатов продолжались не
сколько дней подряд и были 
весьма интенсивными. Мы 
ехали сюда, зная, что это 
будут ответственные пере
говоры, посвященные важ
нейшим вопросам развития 
советско-американских от
ношений и поискам путей 
дальнейшего содействия со 
стороны обоих наших госу
дарств оздоровлению всей 
международной атмосферы. 
Сейчас можно с полным ос
нованием сказать, что эти 
надежды были оправданы. 
Мы удовлетворены ходом 
переговоров и теми резуль- 
тата.ми. которые уже достиг
нуты. Подписаны в , Вашинг
тоне новые соглашения, ко
торые во многом расширяют 
сферу мирного и взаимовы
годного сотрудничества меж
ду Соединенными Штатами 
Америки и Союзом Совет
ских Социалистических Рес
публик., Сделан новый боль
шой шаг вперед по пути, ко
торый мы совместно наме
тили год тому назад во вре
мя встречи в Москве.

Скажу откровенно: лично 
мне приятно и то, что этот 

. визит дал возможность полу
чить первые непосредствен
ные впечатления об Амери
ке, ознакомиться с некото- 

' рыми сторонами американ- 
/ ской действительности,

встретиться с видными госу
дарственными и обществен
ными деятелями вашей 
страны, соприкоснуться с 

р, жизнью американцев.
Вы хорошо знаете, что в 

прошлом отношения между 
нашими странами развива
лись очень неровно. Быва
ли периоды застоя, подъе
мы и спады, но я, пожалуй, 
не ошибусь, если скажу, что 
значение хороших отноше
ний между Советским Сою
зом и Соединенными Штата
ми Америки всегда было 
ясно для наиболее дально
видных государственных дея
телей. В этой связи мы име
ем основание вспомнить, что 
в нынешнем году исполняет

ся сорок лет с того дня, как 
по инициативе Президента 
Франклина Рузвельта меж
ду нашими странами были 
установлены дипломатиче
ские отношения.

Во второй мировой войне 
Советский Союз .-и СШ А 
стали союзниками, вместе 
боролись прютив нацизма, 
который угрожал свободе 
народов, самой человеческой 
цивилизации. В нашей стране 
хорошо помнят, как совет
ские и американские солда
ты радостно встретились на 
Эльбе в час побв'ДЫ над 
гитлеризмом.

Можно было ожидать, 
что союз военных лет от
кроет новую эру широкого 
мирного сотрудничества ме
жду Советским Союзом и Со
единенными Штатами. Могу 
сказать с уверенностью: на
ша страна стремилась к 
этому, мы хотели закре
пить и развить добрые отно
шения, основа которых бы
ла заложена в период вой
ны.

Случилось, однако, ина
че. Наступил не мир. а «хо 
лодная война» —  жалкий 
суррогат настоящего мира. 
Она надолго отравила отно
шения между нашими стра
нами и международные от
ношения в целом. В опреде
ленной мере ее мрачное 
влияние сохраняется, к со
жалению, кое в чем и до 
сих пор.

В этих условиях совер
шить поворот .от взаи.много 
недоверия к разрядке, нор
мализации и взаимовыгод
ному сотрудничеству было, 
конечно, делом нелегким. 
Для этого потребовались 
мужество, дальновидность в 
политике, потребовалась ог
ромная кропотливая работа. 
Мы ценим, что Президент 
Никсон и его правительство 
объединили свои усилия с 
нашими для того, чтобы вы
вести советско-американ
ские отношения по-настоя
щему на новый путь.

Я слышал, что в полити
ческом лексиконе американ
цев имеется выражение 
«выиграть мир». Думаю, 
данный исторический мо
мент является, пожалуй, на
иболее подходящим для то
го, чтобы употребить это 
выражение. Мы выиграли 
совместно войну. Сегодня 
наши совместные усилия 
должны помочь человечест
ву выиграть прочный мир. 
Возможность новой войны 
должна быть исключена.

Итоги двух встреч меж
ду руководителями Совет
ского Союза и Соединенных 
Штатов Америки и то, что 
было практически сделано 
на протяжении года между 
этими двумя встречами, 
убедитедьно говорят о том, 
что уже удалось добиться 
важных результатов. Оказа
лось, что можно найти ра
зумный и приемлемый для 
обеих сторон подход ко 
многим вопросам, которые

прежде казались неразре
шимыми. Еще не так давно, 
пожалуй, трудно было даже 
представить себе возмож
ность такого прогресса.

Заключенные в прошлом 
году соглашения выполня
ются в целом успешно. На
лицо заметное продвижение 
вперед почти во всех сфе
рах, причем продвижение, 
обеспеченное обоюдными 
усилиями. Открытие регу
лярной пароходной пасса
жирской линии между Ле
нинградом и Нью-Йорком, 
учреждение генеральных 
консульств в Ленинграде и 
Сан-Франциско, установле
ние дружеских связей меж
ду городами СССР и СШ А, 
дальнейшее оживление спор
тивных обменов —  все это 
входит в жизнь народов на
ших стран уже сегодня.

Лучшим доказательством 
того, что дело развития со
ветско-американских отно
шений не стоит на месте, а 
движется вперед, служит 
важный документ, под кото
рым мы с Президентом Ник
соном поставили на днях 
свои подписи— Соглашение 
между Советским Союзом и 
Соединенны.ми Штатами 
Америки о предотвращении 
ядерной войны. Я , Думаю, 
меня не упрекнут в преуве
личении, если я скажу, что 
это —  документ историче
ского значения.

Союз Советских Социали
стических Республик и Со
единенные Штаты Америки 
заключили между собой сог
лашение, направленное на 
то. Чтобы не допустить воз
никновения ядерной войны 
между ними и сделать все 
от них зависящее, чтобы 
предотвратить возникнове
ние ядерной войны вообще. 
Не ясно ли, какое громад
ное значение имеет это для 
мира и спокойствия народов 
обеих наших стран, для 
улучшения перспектив мир
ной жизни всего человечест
ва?

Даже если бы не было 
других результатов нашей 
второй встречи с Президен
том СШ А, и то можно бы
ло бы с полным правом 
сказать, что она займет до
стойное место в анналах 
развития советско-американ
ских отношений и в между
народной жизни в целом. 
Весь мир видит теперь, что 
оба наши государства, под
писав в прошлом году прин
ципиальный документ «О с
новы взаи.моотношений ме
жду Союзом Советских Со
циалистических Республик 
и Соединенными Штатами 
Америки», рассматривают 
его не просто как деклара
цию благих намерений, а 
как программу активных и 
последовательных действий 
— програм.му, которую они 
уже начали выполнять и 
твердо намерены выполнять 
в дальнейшем.

Немалое значение имеет 
и тот факт, что нащи стра

ны договорились об основ
ных принципах дальнейшей 
работы по подготовке ново
го — более широкого и зна
чительно более долговре
менного —  соглашения об 
ограничении стратегических 
вооружений. Это значит, 
что все это исключительно 
важное дело, начало которо
му было положено в май
ские дни 1972 года в Моск
ве, продолжает идти вперед. 
Это значит, что разрядка 
Политическая дополняется 
разрядкой военной. От это
го выигрывают все народы 
и дело мира в целом.

Представителями обоих 
наших государств были так
же подписаны на днях но
вые соглашения о советско- 
американском сотрудничест
ве в ряде конкретных обла
стей. В.месте с соглашения
ми, заключенными ранее, в 
течение минувшего года, 
они образуют внушительный 
комплекс документов о сот
рудничестве двух наших 
государств, двух великих 
народов в самых разнооб-, 
разных областях —  от мио- 
ного применения атомной 
энергии до сельского хозяй
ства, от космических далей 
до глубин океана.

Конечно, Советский Со
юз и Соединенные Штаты 
—  это такие страны, кото
рые, как говорится, могут 
прожить и сами по себе. 
Так, собственно говоря, и 
обстояло дело до сих пор в 
наших взаимоотношениях, 
но при этом и нам, и мно
гим американцам хорошо 
понятно, что отказ от сот
рудничества в области эко
номики, науки, техники, 
культуры означает отказ от 
значительных выгод и пре
имуществ, которые каждая 
из сторон могла бы полу
чить дополнительно. И 
главное —  это означало бы 
отказ совершенно бесцель
ный, который нельзя оправ
дать никакими разумными 
доводами.

Особенно это относится 
к экономике. Теперь, ’ я 
думаю, и вы, и мы 
согласны, что здесь 
мало просто преодолеть та
кую аномалию, порожден
ную «холодной войной», 
как полное замораживание 
советско-американской тор
говли. Жизнь ставит в пове
стку дня гораздо более 
крупные вопросы. Я имею 
в виду прежде всего такие 
формы экономических отно
шений, как устойчивые 
крупномасштабные ■ связи в 
ряде отраслей экономики, 
долгов1>емеяное научно-тех
ническое сотрудничество, а 
в наш век это очень важно. 
Те контакты с официальны
ми представителями и с де
ловыми людьми вашей стра
ны, которые мы имели, под
тверждают, что именно на 
этих направлениях обозна
чается главная перспектива 
дальнейшего развития эко
номического сотрудничества 
наших стран.

(Окончание на 2-й стр.)

советско-американского коммюнике
САН-КЛЕМЕНТЕ (Кали

форния), 24 ' июня. Спец, 
корр. ТАСС В. Вашедчеяко 
передает:

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев и 
Президент С Ш А Р. Никсон 
подписали здесь совместное 
советско-американское ком
мюнике.

При подписании пршеут- 
ствоваля: с советской сторо
ны — член Политбюро ЦК 
КПСС, министр йностраэ- 
ных дел СССР А . А. Громы
ко, помощник Генерального 
секрета(ря ЦК КПСС А. М. 
Александров, посол СССР в 
С Ш А А. Ф. Добрынин, ге
неральный директор ТАСС 
Л. М. Замятия, член колле
гии МИД СССР Г. М. Кор
ниенко: с американской сто
роны — государственный 
секретарь У. Роджерс, по
мощник Президента по на
циональной . безопасности 
Г. Киссинджер , и другие 
официальные лица.

На церемонии подписания 
вьктупили Президент СШ А 
Р. Никсон и Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л, И. 
Брежнев.

Выступление 
Р. НИКСОНА

Гш Генеральный секре
тарь!

Уважаамые гости из Со
ветского Союза!

Дамы и господа!
Всего лишь в прошлый 

понедельник, когда Вы, г-н 
Генеральный секретарь, 
прибыли в Вашингтон, я 
упомянул о том, что в до
полнение к тем лшллионам 
людей в Советском Союзе и 
в Соединенных Штатах, ко
торые видят нас по телеви
дению, еще много миллио
нов людей во всем мире на
блюдает за тем, что мы сде
лаем за эту неделю.

Сейчас, когда этот визит 
завершается подписанием 
сов.местного коммюнике, я 
полагаю, что мы с большим 
удовлетворением можем зая
вить, что своими действия
ми на этой неделе мы не об
манули надежд людей во 
всем мире.

На прочном фундаменте, 
который мы заложили год 
назад в отношениях между 
нашими двумя странами, 
мы построили кое-что новое, 
заключив ряд важных согла
шений о сотрудничестве. Мы 
также развили дальше нача
ло. положенное нами год на
зад в отношении ограниче
ния ядерных вооружений. 
Однако самым значитель
ным соглашением было то.

которое мы подписали в пят
ницу. Это не только подлин
но историческое соглашение 
в отношениях между наши
ми странами, но и историче
ское соглашение для всего 
мира.

Когда две самые сильные 
страны мира договаривают
ся о том, чтобы не приме
нять силу или угрозу силой 
в своих отношениях друг с 
другом, а также не приме
нять силу или угрозу силой 
в своих отношениях с други
ми странами, такой шаг дей
ствительно внушает глубо
кие надежды во всем мире 
всем, кто желает мира, по
тому что в мировом сообще
стве подлинный мир может 
царить лшпь тогда, когда 
слабые находятся в такой 
же безопасности, как и силь
ные. Нашими соглашениями 
мы посвятили себя делу 
строительства такого мира.

Говоря об этом, я пола
гаю также, что подписанное 
нами соглашение, все эти 
соглашения приобретают до
полнительное значение из- 
за тех личных отношений, 
которые мы установили год. 
я-азад и которые мы разви
ли в этом году. •

Все, кто изучал историю, 
знают, что соглашение ниче
го не значит, если стороны 
не проявляют желания соб
людать его. Как Вам изве
стно, г-н Генеральный секре
тарь, из наших долгих об
суждений в Кэмп-Дэвиде, в 
Вашингтоне и здесь, в Сан- 
Клементе, у нас есть жела
ние соблюдать все заклю
ченные нами согленпения, и 
прежде всего то, которое 
было подписано в пятницу.

А  такое желание означа
ет, что мы обязуемся 
строить не только новую 
эру, основанную на мире 
между нашими двумя вели
кими странами, но и такую 
эру, в которой будет обес
печен .мир для всех народов 
земного шара.

Когда Вы вернетесь в Со
ветский Союз, я буду очень 
благодарен, если Вы скаже
те миллионам людей в ва
шей стране о добрых поже
ланиях и дружбе миллионов 
людей в Соединенных Шта
тах. Я уверен, что шмеется 
много американцев, которые 
хотели бы лично передать 
такие пожелания вашему 
народу. И Вы можете ска
зать им, что а.мериканокий 
народ — не только амери
канские руководители, но и 
американский народ — рад 
возможности работать вме
сте с народом Советского 
Союза над построением ми
ра между нами и мира для 
всего земного шара.

Выступление 
Л. И. БРЕЖНЕВА

Уважаемый господин Пре
зидент!

Сегодня, когда заканчи
вается официальная часть 
моего визита в вашу страну, 
я хочу выразить свою при
знательность Вам, господин 
Президент, правительству 
СШ А и американскому на
роду за гостеприимство, ко
торое было оказано мне и 
моим товарищам, прибыв
шим вместе со мной в СШ А.

Мце было приятно посе
тить Соединенные Штаты и 
продолжить те контакты, ко
торые были начаты в Моск
ве в мае 1972 года во время 
визита господина Президен
та в Москву.

В начале наших встреч в 
Вашингтоне мы сказали, 
что готовы хорошо ' потру
диться во имя установления 
гфочного мира, в интересах 
наншх народов, во имя ве
ликих целей; которые мы 
поставили перед собой.

В наших беседах в Ва
шингтоне, в Кэмп-Дэвиде и 
здесь, в Сан-Клементе, мы 
не придерживались строгих 
рамок протокола и посвяти
ли подавляющую часть вре
мени деловы.м беседам. Вот 
и вчера здесь, в Калифор
нии, заключительная наша 
беседа с Президентом затя
нулась до поздней ночи.

Сегодня, подводя итог, 
мы можем с чистой совестью 
сказать, что наши усилия не 
были напрасными, наши 
ожидания оправдались. Мы 
достигли ряда крупных и 
важных соглашений, кото
рые отвечают интересам на
ших народов и народов дру
гих стран мира.

Наиболее значительным 
является Соглашение о пре
дотвращении ядерной вой
ны, которое- мы с Президен
том подписали в пятницу. 
Это событие важно не толь
ко для наших стран. Оно 
поможет упрочению всеоб
щего мира. Именно поэтому 
его приветствует вся миро
вая общественность, все ми
ролюбивые народы.

В дни пребывания к ва
шей стране мы имели воз
можность встретиться и бе
седовать с американскими 
сенаторами и конгрессмена
ми, с большой группой пред- 
"ставителей делового мира 
Америки. Вот и здесь, в Ка
лифорнии, мы имели воз
можность повстречаться со 
многими видными деятелями 
штата и людьми разных 
профессий. Немало встреч с 
американцами имели при- 
-бывшие сюда со мной това
рищи. И все эти контакты и 
беседы привели нас к твер
дому убеждению, что широ
кие круги американской об

щественности хорошо пони
мают значение тех шагов по 
дальнейшему развитию со
ветско-американских отно
шений. которые были пред
приняты нами, и горячо их 
одобряют.

На днях я разговаривал 
здесь с большой группой 
американских журна.тистов. 
Они тоже выразили свои
добрые чувства по поводу
того, что было сделано за 
последнее время, чтобы от
ношения между нашими 
странами стали еще более 
стабильными. Мне было
приятно это сльпиать. Со 
своей стороны, хочу заве
рить Вас, что советский на
род полностью поддержива
ет курс на улучшение совет
ско-американских отноше
ний во имя прочного мира и 
безусловно одобрит доку
менты, подписанные в эти 
дни в Вашингтоне и Сан- 
Клементе.

Я не сомневаюсь, что эти 
документы будут встречены 
с одобрением честными ми
ролюбивыми людьми во всем 
мипе.

Поэтому мы уезжаем из 
Соединенных Штатов с хо- 
ропгами ч.ув(Г^вами. Сделан
ное придает нам новые си
лы, новую' энергию, чтобы 
продолжить нашу работу на 
блэго мира.

Уверен, что когда Прези
дент Никсон приедет в сле
дующем году в Москву — о 
чем мы с ним условились,— 
то появятся новые важные 
соглашения, ' которые не 
только закрепят то, что мы 
начали в Москве и продол
жили в Вашингтоне, но и 
продвинут это благородное 
дело еще дальше вперед.

Господин Президент! За
вершая наш визит в вашу 
ртраяу, хочу от себя лично 
я от имени моих ко.Ллег в 
Москве выразить призна
тельность всем американ
цам. которые поддерживают 
курс на развитие отношений 
между нашими двумя стра
нами.

Хочется верить, что тот 
дух, который характеризо
вал все наши встречи, и бе
седы с Президентом Никсо
ном и другими гоСчкяЪствея- 
ными деятелями С Ш А. бу
дет и впредь опрелелять ха
рактер наших отношений и 
их развитие. Полагаю, что 
Президент Нинсоя и его 
правительство в проведении 
такой палитики в американо
советских , отношениях буд>т 
поддержаны большинством 
американского народа, ибо 
улучшение наших отноше
ний отвечает жизненным ин
тересам наших' двух 'стран и 
всех других государств.

В заключение позвольте 
еще раз поблагодарить Вас, 
господин Президент, госпо
жу Никсон, всех Ваших кол
лег за гостеприимство.

До свидания, до новых 
встреч!

ПРОДОЛЖЕНИЕ ПЕРЕГОВОРОВ 
Л И. БРЕЖНЕВА С Р. НИКСОНОМ

САН-КЛЕМ ЕНТЕ (Ка
лифорния), 24 июня. 
(ТАСС ). В течение первой 
половины дня здесь продол
жались вчера переговоры 
между Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И.

Брежневым и Президентом 
СШ А Р. Никсоном.

Был продолжен обмен 
мнениями по ряду вопросов, 
обсуждение которых было 
начато во время предыду
щих встреч и бесед.

Отъезд Л. И. Брежнева из Калифорнии в Вашингтон
САН-КЛЕМ ЕНТЕ (Ка

лифорния), 24 июня. (Спец, 
корр. ТАСС). Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев и сопровождающие 
его лица отбыли сегодня са
молетом из Калифорнии в 
Вашингтон.

Л. И. Брежнева на аэро
дроме провожали Президент 
С Ш А Р. Никсон, помощник 
Президента С Ш А Дж. Кон- 
неэлли, другие официальные 
лица.

В полете Л. И. Брежнева 
сопровождают государствен
ный секретарь СШ А 'У. Род-, 
жерс, помощник государст

венного секретаря У. Стес- 
сел.

На аэродроме Президент 
С Ш А  представил Л. И. 
Брежневу космонавтов, со
вершивших полет на «Скай- 
лэбе ».— Ч. Конрада. П. Вей- 
ца, Дж. Кервина. Л. И. 
Брежнев поздравил их с ус
пешным завершением полета 
и пожелал дальнейших успе
хов в освоении космоса.

* * . * .
В тот же день Генераль

ный секретарь ЦК КПСС 
возвратился в Вашингтон. С 
аэродрома Эндрюс Л. И. 
В^ж нев отбыл в резиден
цию Кэмп-Дэвиде.

П Р Е СС- К ОНФЕ Р Е НЦИЯ В САН-КЛЕМЕНТЕ
САН-КЛЕМ ЕНТЕ (Ка

лифорния), 24 июня. (Спец, 
корр. ТАСС ). Вчера здесь 
состоялась совместная
пресс-конференция предста
вителей советской и амери
канской сторон. В“ связи с 
огромным интересом, прояв
ляемым журналистами к 
noAHHcaffflOMy 22 июня Со
глашению между правитель
ствами Советскрго Союза и 
Соединенных Штатов о пре
дотвращении ядерной вой
ны, по поручению Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева советский 
представитель Л. М. Замя
тин сделал ’ следующее заяв
ление:

22 июня Л. И. Брежне
вым и Р. Никсоном было 
подписано одно из важней
ших соглашений в современ
ных международных отно- 
шеяиях —  Соглашение о 
предотвращении ядерной 
войны. Его главный смысл

состоит в том, чтобы исклю
чить возможность возникно
вения ядерной войны между 
Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами. Оно 
также ставит перед собой 
цель п1 )едотвраТить возник
новение ядерной войны меж
ду каждой из сторон и дру
гими государствами.

Значение этого соглаше
ния вытекает из того, что в 
нем рючь идет об устранении 
опасности ядерной войны и 
применения ядерного ору
жия с его огромной разру
шительной силой.

С целью не допустить 
ядерной войны Советский 
Союз и Соединенные Штаты 
согласились действовать та
ким образом, чтобы i избегать 
военных конфронтаций, пре
дотвращать возникновение 
таких ситуаций, которые 
могли бы вызвать опасное 
обострение их отношений и 
привести к ядерной войне.

Соглашение касается не 
только двусторонних отно
шений. Оно имеет более ши
рокую , основу в тст смысле, 
что предусматривает обяза
тельства сторон развивать 
свои отношения с другими 
странами, исходя из целей 
этого соглашения — целей 
мира, избежания риска 
ядерной войны.

Все это, несомненно, ока
жет глубокое воздействие ча 
всю международную обста
новку.

Мы рассматриваем подпи
санный Л. И. Бре^кневым и 
Р. Никсоном документ как 
крупный шаг в направлении 
укрепления мира, избавле
ния человечества от угрозы 
ядерной войны. Это — . акт 
большого исторического зна
чения.

Секретарь Белого дома по 
вопросам печати Р. Зиглер 
сказал: Целый ряд соглаше

ний —  девять, чтобы быть 
точным, — был подписан за 
последние дни. Эти девять 
соглашений в важных функ
циональных областях допол
няют те шесть соглашений, 
которые были подписаны во 
время прошлогодней встре
чи в верхах, и, конечно, ту' 
серию соглашений по торго
во-экономическим вопросам, 
которую заключили СШ А и 
Советский Союз в октябре 
прошлого года.

Касаясь этих соглашений, 
я хочу сказать, Ито мы сей
час имеем целый комплекс 
областей совместной дея
тельности с многочисленны
ми совместными органами 
для организации этой дея
тельности. Мы сейчас ясно 
наблюдаем огромное посту
пательное движение во всех 
областях взаимных контак
тов и сотрудничества, санк
ционируемых политическим 
руководством обеих стран.

Практика сотрудничества, 
таким образом, развивается, 
и мы ожидаем, что это ока
жет благоприятное ■воздей
ствие на наши отношения в 
целом.

В дополнение к этим со
глашениям важный шаг был 
сделан подписанием Согла,- 
шения об основных принци
пах переговоров о дАльией- 
шем ограничении стратеги
ческих наступательных во
оружений, а также подписа
нием 22 шояя важного Со
глашения о предотвращении 
ядерной войны.

Это соглашение явится 
крышей того здания, кото- 
рюе мы возводим, поскольку 
оно устанавливает основную 
предпосылку длй избежания 
конфликта. Упомянутые со
глашения создают атмосфе
ру, которая делает реаль
ным исключение конфликта 
и фиксирует в официальном 
документе принципы поведе
ния для достижения этой 
цели.

Соглашение о предотвра
щении ядерной войны было 
подписано не в вакууме, а

в атмосфере расширяющей
ся и углубляющейся норма
лизации отношений и весьма 
конкретного сотрудничества 
в целом ряде функциональ
ных областей.

В целом Президент очень 
доволен широтой ■ обсуждае
мых вопросов, ’ широтой со
глашений, достигнутых во 
всех областях, отличной ат
мосферой, которая характе
ризовала переговоры, и тем, 
что упор был сделан на до
стижение конкретных ре
зультатов.

Президент Р. Никсон 
очень доволен своими кон- 
структивньши и постоянны
ми отношениями с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым, ‘ понимая, 
конечно, что хорошие лич
ные отношения являются 
лишь частью, хотя л  весьма 
важной, общих взаимоотно
шений между двумя страна
ми. '

Суммируя, я ' хочу ска
зать, что мы характеризуем 
нынешнюю встречу в верхах 
как встречу доверяя.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ Л. И. БРЕЖНЕВА ПО АМЕРИКАНСКОМУ ТЕЛЕВИДЕНИЮ
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Иногда приходится слы
шать утверждение, будто 
развитие подобного сотруд
ничества носят^ односторон
ний характер и выгодно 
только Советскому Союзу. 
Но нужно или совсем не 
знать действительного поло
жения вещей, или созна
тельно закрывать глаза на 
правду, чтобы говорить та
кое.

А  правда состоит в то'.М, 
что от развития и углубле
ния экономического сотруд
ничества вообще и от тех 
долговременных сделок ши
рокого масштаба, по поводу 
которых в настоящее вре
мя ведутся или лтке успеш
но завершились переговоры 
между советскими органи
зациями и крупными амери
канскими фирмами, обе 
стороны долноты получить 
реальные и ощутимые вы
годы. Это нам определенно 
пЗ^твердили со своей сторо
ны представители деловых 
кругов СШ А. с которыми 
мне довелось беседовать, 
как здесь, в Соединенных 
Штатах, так еще ранее в 
Москве. Об этом же у нас 
шла речь и в беседах с 
Президентом Никсоном.

К этому я хочу добавить, 
что как руководство Совет
ского Союза, так и, на
сколько я понимаю, прави
тельство Соединенных Шта
тов придают особенно боль
шое значение тому, что раз
витие до.лтовременного эко
номического сотрудничества 
будет иметь и весьма благо
творные политические по
следствия, оно будет закреп
лять наметившийся поворот 
к лучшему в советско-аме
риканских отношениях в це
лом.

Хорошие перспективы су
ществуют, как мы понима
ем, и для широкого разви
тия советско-американских 
обменов в области культу
ры и искусства. Обеим на
шим странам есть что дать 
друг другу в этой области. 
Чтобы жить В прочном ми
ре, нужно доверять друг 
другу. А  чтобы доверять, 
нужно лучше знать друг 
друга. Мы, во всяНбМ блу- 
чае, за то, чтобы американ
цы по возможности более 
полно и правильно пред
ставляли себе и наш образ

жизни, и наш образ мышле
ния.

В целом Мы можем ска
зать, что в развитии совет
ско-американских отноше
ний уже сделано немало. 
Но мы стоим лишь в самом 
начале большого пути. Ну
жна постоянная забота о 
сохранении и развитии но
вых ростков добрых отно
шений. Нужна неустанная 
работа по отысканию самых 
нужных и самых подходя
щих форм сотрудничества В 
различных сферах. Нужно 
терпение, чтобы понять те 
или иные особенности другой 
стороны я научиться вести 
друг с другом дела в доб
ром направлении.

Мне думается, что сто
ронники коренного оздоров- 
•ления отношений между 
Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами могут с 
оптимизмом смотреть в бу
дущее, ибо эта це.чь отвеча
ет жизненным интересам 
обоих наших народов и ин
тересам миролюбивых лю
дей во всем мире.

От климата, преобладаю
щего в отношениях между 
нашими двумя странами, в 
немалой степени зависит и 
общая атмосфера в мире. 
Ни экономическая, ни воен
ная мощь, ни международ
ный вес не дают нашим 
странам никаких дополни
тельных прав, но налагают 
на них особую ответствен
ность за судьбы всеобщего 
мира, .за предотвращение 
войны. Советский Союз в 
своем подходе к связям и 
контактам с Соединенными 
Штатами в полной мере осо
знает эту ответственность.

В улучшении советско- 
американских отношений 
мы видим не изолированное 
явление, а органическую, 
притом весьма важную, 
часть широкого процесса 
коренного оздоровления ме
ждународной атмосферы. 
Человечество выросло из 
жесткой кольчуги «холод
ной войны», в которую его 
пытались заковать. Оно- 
хочет дышать вольно и спо
койно. И мы будем привет
ствовать, если нащи усилия 
по улучшению советско-аме
риканских отношений помо
гут вовлечению в процесс 
разрядки напряженности но
вых и новых государств, 
будь то в Европе или Азии, 
в Африке или Латинской

Америке, на Ближнем или 
Дальнем Востоке.

Мы считаем весьма поло
жительным тот факт, что 
нормализация советско-аме
риканских отношений спо
собствует решению такой 
большой и важной задачи, 
как укрепление мира и бе
зопасности в Европе, в том 
числе проведение общеевро
пейского совещания.

Улучшение советско-аме
риканских отношений, не
сомненно. сыграло «вою 
роль и в смысле содействия 
прекращеняю многолетней 
войны во Вьетнаме. Теперь, 
когда соглашение о прекра
щении вьетнамской войны 
вступило в силу и обе на
ши страны вместе с други
ми государствами постави
ли свои подписи под доку
ментом парижской конфе
ренции по Вьетнаму, на.м 
представляется особенно 
важным, чтобы достигнутый 
успех был закреплен, чтобы 
все народы Индокитая по
лучили возможность жить 
в мире.

На зНмном шаре еще 
имеются очаги опасной на
пряженности. В ходё наших 
бесед с Президентом Ник
соном был затронут вопрос 
о положении на Ближнем 
Востоке, которое по-преж
нему характеризуется боль
шой остротой. Мы считаем, 
что здесь возможно скорее 
должна быть обеспечена 
справедливость и достигну
то прочное мирное урегули
рование, которое восстано
вит законные права тех, 
кто пострадал от войны, 
обеспечит безопасность 
всех народов этого доволь
но большого района. 1^о 
в^жио для всех без исклю
чения народов Ближнего 
Востока. Это важно и для 
обеспечения всеобщего ми
ра.

Словом, ликвидация раз
горевшихся конфликтов, 
предотвращение новых кри
зисных ситуаций —  это не
обходимое условие создания 
действительно наДежйых га
рантий мира. И нашя две 
страны призваны внести в 
это дело достойный вклад. 
Этйм вопросам мы с Презн- 
дентом Никсоном уделили 
немало внимания в ходе 
состоявшихся в последние 
дни переговоров.

Хотелось бы при этом 
подчеркнуть, что при обсу
ждении как вопросов дву
сторонних отношений, так "и 
общих международных про
блем мы неиз.чтенно учиты
вали тот факт, что и Совет
ский Союз, и СШ А имеют 
своих союзников, свои обя
зательства в отношении тех 
или иных государств. Сле
дует со всей определен
ностью заявить, что наши 
переговоры и по своему Ду
ху, и по букве подписанных 
соглашений полностью учи
тывают это обстоятельство.

Главный же смысл того, 
о чем мы беседовали и при
шли к согласию с Прези
дентом Никсоном в области 
международных дел, — это 
твердая решимость обеих 
сторон сделать хорошие от- 
мшения между СССР и 
СШ А постоянным факто
ром международного мира.

В наши дни, —  и вы об 
этом, конечно, знаете, —  
все еше есть слишком мно
го любителей шуметь о во
енных приготовлениях, о 
гонке вооружений, а не об
суждать в конструктивном 
духе вопросы разрядки и 
МИРНОГО сотрудничества.

Что МОЖНО сказать по 
этому поводу? Советский 
народ, пожалуй, лучше, 
чем какой-либо другой на
род, знает, что такое война. 
Во второй мировой войне 
мы одержали победу все
мирно-исторического значе
ния. Но в этой войне погиб
ло более 20 миллионов со
ветских граждан, было раз
рушено 70 тысяч наших 
городов и сел, была уничто
жена одна греть нашего 
национального богатства. .

Сейчас раны войны зале
чены. Сегодня Советский 
Союз —  это более чем ког
да-либо могучая и процве
тающая страна.

Но мы хорошо по
мним уроки войны, 
и именно поэтому народы 
Советского Союза так высо
ко ценят мир и горячо одо
бряют миролюбивую поли
тику нашей партии и госу
дарства.

Мцр в наших глазах — 
это высшее благо, к которо- 
1«у должны стремиться лю
ди, если хотят сделать 
свою жизнь достойной. Мы

верим в разум и считаем, 
что эту веру разделяют так
же народы Соединенных 
Штатов Америки и других

■ государств. Если бы эта 
вера была потеряна, если 
бы её заменило слепое упо
вание на одну лишь силу, 
на мощь ядерного или кано-

■ го-либо другого оружия, — 
тогда человеческую цивили
зацию да и само человече
ство ожидала бы жалкая

^ участь.
Мы прошли нелегкий ис

торический путь. НашГнарод 
гордится тем, что за корот
кий исторический срок после 
победы . социалистической 
революции отсталая Россия 
превратилась в крупнейшую 
промьпплекную державу, 
добилась выдающихся успе
хов в науке и культуре. Мы 
гордимся тем, что создали 
новое общество, —  самое 
стабильное и уверенно раз
вивающееся общество, —  
которое дало всем гражда
нам нашей страны социаль
ную справедливость, сдела
ло ценности современной ци
вилизации достоНнием всего 
народа. Мы гордимся тем, 
что десятки угнетенных в 
прошлом наций и народно
стей нашей страны стали 
подлинно равноправными, 
живут в дружной семье на
родов, успешно развивают 
свою экономику и культуру.

У  нас большие планы на 
будущее. Мы хотим значи
тельно поднять уровень жиз
ни советского народа. Мы 
хотим добиться новых успе
хов ' в подъеме образования 
и медищщы. Мы хотим сде
лать еще более удобными 
для жизни и красивыми свои, 
села и города. Мы наметили 
программы развития Дале
ких районов Сибири, Севера 
и Дальнего Востока, облада
ющих несметными природ
ными богатствами. И каж
дый советский человек твер
до знает: претворение этих 
планов в жизнь требует 
прежде всего мира, требует 
мирного сотрудничества с 
другими государствами.

Конечно, у нас, как и у ка
ждой страны, есть немало 
проблем, немало недостат
ков. Но решение всех стоя
щих перед нами проблем 
требует, как и для других 
народов, не войны или ис

кусственного подогревания 
налряж^шостн, а мира и 
созидатв^»ного труда, кото- 

■ рый, как мы уверены, один 
может обеспечить благосо
стояние, изобилие матери
альных и духовных благ для 
всех членов общества.

Я попытался коротко рас
сказать здесь о том, каки
ми мыслями и планами жи- 
в\"Г советские люди и-чем 
объясняется характер внеш
ней политики Советского Со
юза. Ее миролюбие вытека- 

из самой сути нашего 
общества. И не случайно са
мо понятие мирного сосуще
ствования, которое в наши 
дни все й}льше ста^ювится 
общепризнаш«й1 основой 
разв1ития отаовШений между 
государствами с различным 
общественным строем, было 
выработано основателем Со
ветского государства Влади- 
tnpew И л к п е п  Лепгаым.

Вы, вероятно, знаете, что 
два года тому назад на 
X X IV  съезде г/равящей пар
тии нашей страны —  Ком
мунистической партии Со
ветского Союза —  была 
одобрена Программа мира, 
которая представляет собой 
конкретное воплощение по
литики мирного сосущество
вания в современных усло
виях. Это — программа ак
тивного содействия между
народной разрядке, обеспе
чению действительного
прочного мира на земле для 
многих поколений. Она  ̂ вы
ражает не только убеждения 
и намерения граждан наше
го государства, но, —  мы в 
этом уверены, — также и 
чаяния миллионов и миллио
нов миролюбивых людей во 
всем мире. Эту программу 
мы претворяем в жизнь, дей
ствуя рука об руку со свои
ми друзьями и союзниками 
— социалистическими госу
дарствами. На основе этой 
программы мы стремимся 
строить отношения доброго, 
взаимовыгодного сотрудни
чества со всеми государст
вами, которые этого также 
желают. И улучшение совет
ско-американских отношений 
занимает в этой программе 
должное место.

Уважаемые телезрители! 
Эцачение и сложность про
блем, стояв'ших в повестке

дня наших переговоров с 
Превндентом Нинсояом, на
ших встреч и бесед с члена
ми сйгатской комиссии по 
иностранным делам во главе 
с сенатором Фулбрайтом, с 
видными представителями 
делового мира Америки, — 
все eto неизбежно диктовало 
напряженную рабочую про
грамму визита. Это были, 
как я уже упоминал, пло
дотворные переговоры, про
ходившие в.хорошей атмо
сфере. Все это не может не 
вызывать чувство удовлет
ворения.

Вместе с теМ я, конечно, 
пО-человечеоки сожалею о 
том, ЧТО крайняя занятость 
нё оставила мне н моим кол
легам, сопровождавшим ме
ня и принимавшим участие 
в нашей общей работе, воз-, 
можности сколько-нибудь 
широкого знакомства со 
страной. Еще в Москве, а за
тем и здесь, в СОедйнеявых 
Штатах, я получил много 
теплых писем от различных 
американских городов, орга
низаций, компаний и отдель
ных граждан с любезными 
приглашенйяМи посетить тот 
или иной город, побывать на 
заводах, на фермах, в уни
верситетах, в частных домах 
американских граждан. Я 
пользуюсь случаем, чтобы 
выразить мою искреннюю 
благодарность всем авторам 
этих писем. Я  сожалею, что 
не мог по указанным причи
нам воспользоваться полу
ченными приглашениями. 
Конечно, было бы интересно 
посетить и Нью-Йорк, и Чи
каго, и Детройт, н Лос-Аня- 
желес, ознакомиться с про- 
мьипленными предприятия
ми и с сельским хозяйством, 
побеседовать с трудящими
ся Америки, к достижениям 
KOToptix советские люди пи
тают большое уважение. Не 
исключено, что в будущем 
такая возможность еще 
представится, тем более, что 
мы с Президенте®! Никсоном 
определенно договорились о 
Т0 1Й, что контакты наши в 
дальнейшем будут носить 
регулярный характер. Мы 
ждем Президента Никсона в 
Советском Союзе в буду
щем, 1974 году.

Но, если я и не имел воз- 
моншости зН время этого ко

роткого визита повидать в 
А.м ерике столько, сколько 
хотелось бы, я тем не мёяее 
иаиею все основания, вервув- 
шись домой, рассказать сво
им коллегам и всем совет
ским людям как о важных 
политических результатах 
этого визита, так и о той ат
мосфере благожелательно
сти, о том настрое в пользу 
мира, в пользу разрядан, в 
пользу улучшения отноше
ний между нашими страна
ми, которые мы ощутили во 
время нашего пребывания в 
Соединенных Штатах, во 
время наших контактов с 
представителями правнтель- 
ства и общественных крутое 
вашей страны, со многими 
американскими гражданами. 
Могу заверить вас, что та
кие настроения в полной ме
ре разделяются советсиМИгв 
людьми.

Я думаю, что я не рас
крою большую тайну, если 
скажу вам, что. беседуя в 
эти дни с Президентом Ник
соном. мы не только зани
мались рассмотрением воп
росов текущей политики, но 
и старались загЛ!дывать 
вперед, учитывать будущие 
интересы народов обеих на
ших стран. Мы исходили 
при этом из того, что тот, 
кто в политике не смотрит 
вперед, неизбежно оказы
вается позади, среди отстав
ших. Год назад в Москве 
мы заложили основы улуч
шения советско-американ
ских отношений. Ныне это 
большое и важное дело по
лучило успешное развитие. 
Мы надеемся, что так оно 
будет и впредь, ибо этот 
курс отвечает интересам на
ших великих народов и все^ 
го человечества.

Заканчивая свое выступ
ление, хочу выразить иск
реннюю признательность 
американскому народу. Пре
зиденту и правительству 
С Ш А за гостеприимство, за 
доброе отношение и много
численные изъявления доб
рых Ч5ГВСТВ к советскому на
роду и к нам, его представи
телям.

- Примите, уважаемые аме
риканские граждане, мои 
пожелания благополучия и 
счастья каждому из вас.

Благодарю за вни.маняе.

ПОДПИСАНИЕ СОВЕТСКО- 
АМЕРИКАНСКОГО ПРОТОКОЛА 
О ВОЗДУШНОМ ТРАНСПОРТЕ

ВАШ ИНГТОН, 23 июня. 
(ТАСС ). Сегодня в государ
ственном департаменте со
стоялось подписание прото
кола между Союзом Совет
ских Социалистических Рес
публик и Соединенными 
Штатами Америки по вопро
сам расширения сотрудниче
ства в области воздушных 
сообщений.

За правительство СССР 
протокол подписал министр 
гражданской авиации Б. П. 
Бугаев.

За правительство СШ А 
протокол подписал министр 
транспорта К. Вринегар.

Протокол предусматрива
ет расширение связей Меж
ду двумя странами на вза
имной основе, в частности, 
дополненНё действующих ли
ний между Москвой к Нью- 

* Йорком линиямй между Мо
сквой и Вашингтоном и меж
ду Нью-Йорком й Ленин
градом и увеличение часто
ты полетов.

П Р И Е М  
В «КАСА ПАСИФИКА»

САН-КЛЕМ ЕНТЕ (Кали
форния), 24 июня. (Спец, 
корр. ТАС С ). Президент 
С Ш А Р. Никсон устроил 
вчера в своей 1 >езидеяции 
«Каса Пасифика» прием по 
случаю пребывания здесь 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева.

На приеме присутствова
ли американские государст
венные и политические дёя- 
тели, представители деловых 
кругов, многие видные дея
тели культуры и искусства.

Сч советской стороны на 
приеме были сопровождаю
щие Л. И. Брежнева офици
альные лица.

Приветствуя Л. И. Бреж
нева, Президент Р. Никсон 
сказал: Мы считаем, что сог- 
лашеш!я, достигнутые в те
чение -этой недели, явятся 
вкладом в обеспечение мира 
во всем мире, к которому 
мы все стремимся и во имя 
которого Генеральный сек
ретарь и я трудимся на сво
их постах.

«Каса Пасифика», сказал 
Президент, означает в пере
воде на русский язык «М ир
ный дом». Когда мы будем 
вспо.минать • сегодняшний 
день, мы надеемся, что мир 
станет реальностью— реаль
ностью как с точки зренйя 
тех соглашений, которые мы 
заключили, так и в плане 
тех перспектив, которые эти 
соглашения открывают не 
только для советского наро
да и американского народа, 
но и для всех народов мира.

С ответным словом вы
ступил Л. И. Брежнев. Об
ращаясь к собравшимся, он 
сказал: Каждый день нашего 
пребывания на гостеприим
ной а.мериканской земле 
приносит с собой что-то но

вое и важное. Вчера мы 
подписали Соглашение о 
предотвращении ядерной 
войны. Его значение для 
мирной жизни наших наро
дов, для будущего всего че
ловечества трудно переоце
нить. ,

И здесь, в Калифорнии, 
на берегу Тихого океана, в 
дскме Президента Никсона 
мы продолжаем пашу рабо
ту. В ходе сегодняшних пе
реговоров, которые продол
жались несколько часов, мы 
обсудили ряд крупны* воп
росов. Мы посВЯЩаеМ свои 
усилия делу укрейЛеЯйй ми
ра, и мне хотелось бы. что
бы название этого дома, ко
торое в буквальном перево
де означает «Мирный дом», 
оказалось символичным, что- 
■ бы отношеняя мешжу наши
ми странами все увереннее 
развивались по намеченному 
нами совместно мирному пу
ти.

Л. И. Брежнев выразил 
удовлетворейне тем, что 
краткое пребывание 8 Кали
форнии дало ему возмож
ность познакомиться с пред
ставителями общественных 
кругов этого штата.

В заключение Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
тепло поздравил П{16зидента 
С Ш А и американский народ 
с успешным завершением 
герояческого полета экипа
жа «Скайлэб» я просил 
передать его поздравления 
космонавтам. Л, И. ВрежнеВ 
зыразйя надежду на успеш
ное сотрудничество совет
ских и американских космо
навтов в великом деле рас
крытия тайн Вселенной.

Прием прошел в теплой, 
дружественной атмосфере.

ВСТРЕЧА Л. И. БРЕЖНЕВА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ДЕЛОВЫХ КР)ГГ0В США
ВАШ ИНГТОН, 23 июня. 

(Спец. корр. ТАСС ). Вчера 
здесь состоялась встреча Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева с 
представителями деловых 
кругов СШ А.

Во встрече приняли уча
стие министр финансов 
СШ А Дт. Шульц, министр 
торгоолн Ф. Дент, помощни
ки Президента СШ А Дж. 
Коннэлли н П, Флэниган, 
президент национальной ас
социаций промышленнйков 
Э. Кенна, президент амери
канской торговой палаты 
Э. Раст, председатель прав
ления нью-йоркской фон
довой биржи Д. Нидхэм, пре
зидент «Бэнк оф Америка»
A. Клаузен, председатель 
правления «Ферст нэшнл еи- 
ти бэнк оф Нью-Йорк» Уг Ри
стон, президент «Чёйз Ман
хэттен бэнк» У. Бучер, пред- 
седате.чь правления «Джене- 
рал моторю корпорейшн» 
Р. Герстенберг, вице-прези
дент «Дженерал электрик 
компани» И. Худ, председа
тель^ правления «Юнайтед 
Стейтс СТИЛ корпорейшн» 
Э. Спир, председатель прав
ления «Интернэшнл бизнес 
машине корпорейшн» Ф. Кэ
ри, председатель правления 
«Дюпон де Нэ.мур» Ч. Мак
кой, президент «Экссон» 
К. Гарвян, председатель со
вета директоров «Эльпасо 
нэчурэл ГЭС компани» 
Г. Бойд, председатель прав
ления «Оксидентл петроле- 
у.м корпорейщн» А, Хаммер, 
президент компании «Суин- 
делл-дресслер компани» 
Д. Морфи, председатель 
правления «Боинг компа
ни» Т. Уилсон, президент 
«Пепсико инкорпорейтед» 
Д. Кендалл и многие дру
гие видные представители 
делового мира.

С советской стороны были 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, ми
нистр внешней то'рговли 
СССР Н. С. Патоличев, ми
нистр гражданской авиации
B. П. Бугаев, помощники 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Г.-Э. Цуканов. А. М. 
Александров, посол СССР в 
С Ш А А . Ф. Добрынин, ге
неральный директор ТАСС 
Л. М. Замятин, директор 
Института СШ А АН СССР 
Г. А. Арбатов, член колле
гии МИД СССР Г. М. Кор
ниенко, заместитель минист
ра внешней торговли СССР 
В. С. Алхимов, другие офи
циальные лица.

Перед началом встречи 
Л. И. Брежневу представи
ли ее участников. С многими 
из них у Генерального сек
ретаря ЦК КПСС состоялись 
беседы, касавшиеся возмож
ных сфер взаимовыгодного 
сотрудничества между
СССР и СШ А в различны.* 
отраслях экономики, форм и 
путей развития такого со
трудничества и торговли 
между Двумя странами. 
Л. И. Брежнев интересовал

ся также ходом развития де
ловых связей отдельных 
ко.мпаний с советскими орга
низациями, отвечал на воп
росы относительно возмож
ностей расширения экономи
ческих отношений с СССР. 
Во время встречи министр 
внешней торговли СССР 
Н. С. Патоличев и министр 
финансов С Ш А Дж. Ш>^ьц 
подписали протокол об от
крытии в период до 31 ок
тября торгового представи
тельства СССР в Вашингто
не и коммерческого бюро 
С Ш А в Москве и протокол 
по вопросам, связанным с 
созданием американо-совет
ской Торговой палаты.

Перед собравшимися вы
ступил Л. И. Брежнев.

Поблагодарив организато
ров приема за предоставлен
ную возможность встретить
ся с большой группой вид
ных представителей делово
го мира СШ А, Генеральный 
секретарь ЦК КПСС сказал:

Каждый из присутстВ1ую- 
щих в свое время изучал 
историю —  дрёвнюго, сред
них веков, новую и новей
шую. И мы знаем из исто
рии, что с древнейших вре
мен торговля дополняла по
литику, была существенной 
частью нормальных отноше
ний между народами, между 
государствами. Тём более 
это справедливо для нашего 
времени. Разве можно было 
бы считать нормальным по
ложение, при котором мы 
бы подписали соглашение о 
то.м, что будем строить отно
шения на основе принципа 
мирного сосуществования и, 
в то же время, не развивали 
бы торговли, экономических 
связей между нашими стра
нами?

Далее Л. И. Брежнев ос- 
гаковился на том новом зна
чении, которое приобретает 
в наЩу эпоху торговля, эко
номическое сотрудничество 
между странами.

— Все мы, —  сказал он, 
—  начинаем в течение по
следних лет отходить' от 
старых представлений в 
этом важном вопросе. И это 
естественно, ибо старые 
формы экономических отно
шений уже не отвечают по- 
требностя.м времени. Но
вые масштабы приобрело хо
зяйство отдельных стран. 
Полным ходом идет иаучно- 
техннчеокая реВолюцйя, дви
жущей силой которой явля
ются великие достижения 
человеческого гения и тру
да. Больших успехов достиг
ло развитие К5'льтуры и об
разования. Этот неудержи
мый прогребс порождает ог
ромный рост потребжзстей и 
запросов людей и требует 
все более широкого между
народного разделения труда, 
развития торговли, экономи
ческих, научно-технических 
и культурных связей между 
государствами.

Особенно это относится к 
крупным странам, добив-

ШИ1МСЯ значительных успе
хов в своем развитии. И я 
имею в виду не только 
СССР и СШ А, но и социали
стические страны Европы, 
такие западноевропейские 
страны, как Франция, Ф РГ, 
Италия, а также Япония и 
другие государства.

В полной ли мере эти но
вые запросы времени нашли 
отражение в практике меж
дународных экономических 
связей? Думаю, что нет. И 
дёло здесь не в отсутствия 
реальных эконокичёскях по
требностей и возможностей, 
и нё только в том, что Наше 
Мышление подчас отстает от 
новых реальностей экономи
ческой жизни. Главное со
стоит в другом —  в поли
тических условиях, в полити
ческих отношениях, которые 
долгое время были препятст
вием для расширения вза
имовыгодного сотрудниче
ства между нашими страна
ми.

Я вспоминаю период вто
рой мировой войны, и вспо
минаю его с особым волне
нием, потому что Прошел 
войну с первого дня и до 
парада Псю.еды на Красной 
площади, пережил и горечь 
неудач в ее начальный пе
риод, я радость нашей побе
ды, которую мы одержали 
вместе с вами как союзники 
в борьбе с самой сшасной из 
угроз, нависших тогда над 
человечеством, — с фашиз
мом. Советские • люди, как, 
наверное, и американцы, 
встретили эту победу лико
ванием, надеялись, что боль
ше угроза войны не возник
нет никогда, что утвердится 
эпоха прочного мира и ши
рокого международного со
трудничества.

Но вместо -этого наступил 
очень длительный период 
так называемой «холодной 
войны». Я не буду здесь 
вспоминать, кто ее начал, 
кто ее изобрел или дал ей 
такое название.

Конечно, если настоящая 
война была* связана с ги
белью людей, оставила по
сле себя многие тысячи 
обездоленных семей, то «хо 
лодная войНа» не сопровож
далась такими Последствия
ми, НО и за нее пришлось 
платить тяжелую цену. Она 
подорвала основу нормаль- 
нь1х, подлинно человеческих 
отношений между народами. 
И, конечно, ■ затормозила 
развитие экономическйх, 
научных я культурных свя
зей.

Этот перио.д назвали «хо
лодной Войной», и она была 
настолько холодной, что по
родила невиданные по своим 
р^руШительным возможно
стям вооружения —  я имею 
в виду ядерное оружие, — 
которые могут уничтожить 
миллионы людей, уничто
жить многое из того, что на 
протяжении стольких лет 
создавалось упорны.м трудом 
народов.

Я хочу задать и себе и 
всем собравшимся здесь во
прос: разве «холодная вой
на» была хорошим перио
дом, разве она послужила 
интересам наших _ народов, 
всех народов мира? И я от
вечаю на этот вопрос: нет,
нет и еще раз нет! Думаю, 
что и вы все дадите такой 
же Ответ (присутствующие 
встретили эти слова Л. И. 
Брежнева продолжительны- 

, ми аплодисментами).
Далее Генеральный секре

тарь ЦК КПСС остановился 
на тех последствиях, кото
рые период «холодной вой
ны» имел дЛя экономиче
ских отношений, подчерк
нул, что напряженность в 
политической сфере застав
ляла Советский Союз и дру
гие страны замкнуться в се
бе, не давала возможности 
идти на широкое развитие 
сотрудничества. Но если 
это длилось 10— 20 лет, ска
зал он, то это не значит, что 
такое положение должно со
храняться до бесконечности.

Л. И. Брежнев подчерк
нул, что готовность, актив
ное стремление, способность 
npasHfenbCTB и их руководи
телей положить конец тако
му прошлому — и в  полити
ке, и в ■ экономике,— вырвать
ся из плена устаревших 
представлеиий и традиций, 
стали важнььми критериями, 
по которым народы будут о 
них судить, решать: оказы
вать им поддержку или нет. 
Ведь это отвечает их корен
ным интересам. Надо смело 
ломать отжившее, старое, 
идти вперед по пути укрепле
ния мира, разрядки, разви
тия сотрудничества.

Могу со всей ответствен
ностью сказать, продолжал 
Л. И, Брежнев, что в этом 
наша партия и npaentenb- 
ство видят вьюоную цель 
своей по.дйтики. И ее всеце
ло поддерживает советский 
народ. Я бы хотел в этой 
связи отдать должное также 
амерйканскои!у народу и его 
позитйвным настроения.м. 
Президенту С Ш А  Р. Никсо
ну, вам, представителям де
лового мира. Только совме
стными усилиями .мы смогли 
пойти по пути очищения, 
оздоровления обстановки, 
очищения от всего, что ме
шает жить нормально, спо
койно, с уверенностью в 
завтрашнем дне. Таковы на,- 
строения, с Которыми я и 
мои товарищи приехали в 
СШ А. Приехали без пред
убеждений и предрассудков.

Л. И. Брежнев остановил
ся на тех крупных позитив
ных сдвигах в советско-аме
риканских отношениях, кото
рые произошли за последний 
год, ознаменовав собой нача
ло нового HcTopinecKoro  
этапа, который отвечает ин
тересам народов СССР и 
СШ А, народов других 
стран. В этом движенйи к 
прочному миру, разрядке и 
сотрудничеству, продолжал

он. мы еще далеко не до
стигли финиша. Но то, что 
достигнуто за год. Вместе с 
те.м, чего удалось добиться 
В ходе нынешней встречи, 
позволяет сказать: на этой 
важной дистанции мы набра
ли уверенный темп, сумев 
при этом, подобно хорошим 
спортсменам, наладить, ста
билизировать дыхаяйе. И 
это дает основание рассчи
тывать на успех дальнейше
го движения впе^ред.

Касаясь переговоров, со
стоявшихся в последние дни 
между советски1яи и амери
канскими руководителями. 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС сказал, что важное 
место ^ них, наряду с поли
тическими проблемами, ме
рами по предотвращению 
ядершой войны и ограниче
нию стратегических воору
жений, заняли также вопро
сы развития экономических 
отношений между двумя 
странами.

—  У  нас с Президентом 
Никсоно.м, конечно, не было 
конкретного разговора о 
том, с какой именно ко.мпа- 
нией Советскому Союзу луч
ше сотрудничать, —  сказал 
Л. И. Врежневг— Но у нас 
было полное единогласие в 
то.м, что обе стороны долж
ны дать новый импульс и 
максимальную П01ддержку 
деловым кругам С Ш А и со
ответствующим ведомствам 
и учреждениям Советского 
Союза в их усилиях открыть 
новую, широкую дорогу для 
взаимовыгодного сотрудни
чества и торговли. В том, 
что здесь есть большие воз
можности, нет нй малейше
го сомнения. СССР и СШ А 
—  страны с крупнейшими 
экономическими потенциа
лами. Мы обладаем огром- 
нвгми природными богатства
ми. Мы честно признаем, 
что' в. че.м-то вы, американ
цы. идете впереди. Но в че.м- 
то мы опередили вас. И ес
ли мы соединим свои уси
лия я подойдем к вопросу 
широко,, масштабно, имея в 
виду долговременную, лет 
на двадцать, перспективу, то 
убедимся в том, что откры
ваются огромные возможно
сти.

Думаю, что OiHH есть 
практически во всех сферах, 
во всех отраслях — в од
них меньше, в других боль
ше, —  но такие возможно
сти, несомненно, есть.

И мы, продо.чжал Л. И. 
Брежнев, полны решимости 
эти возможности реализо
вать. Могу сказать вам, что, 
рассматривая не так давно 
положение в области внеш- 
неэкошмических связей 
СССР на высоком форуме, 
каким является Пленум ЦК 
КПСС, мы пришли к такому 
выводу: сегодня нас не мо
жет удовлетвЬрять то, чего 
мы добились. Был постав
лен вопрос о резком расши
рении этих связей. Скажу 
откровенно, мы остро крити-

. (

ковали многие наши ведом
ства, занимающиеся этим 
делом, за отсутствие мас
штабности, робость, устарев
шие представления, за недо
статки в их работе.

Но с той же откровенно
стью я хотел бы здесь, не 
за спиной, а в лицо, покри
тиковать и а.мериканских де
ловых людей, которых МЫ 
со времен В. И. Ленина ува
жаем именно за делови
тость, покритиковать за то, 
что и они подчас не прояв
ляют должной смелости и 
масштабности, живут уста
релыми представлениями. ,

Далее Л. И. Брежнев вы
разил надежду, что собрав
шиеся в этом зале видные 
представители деловых кру
гов С Ш А  и правительствен
ные деятели полностью под
держат курс на улучшение 
советско-американских отно
шений и на расширение эко- ■, 
номических свяЗей между ' 
двумя странами, взятый в 
прошлом году в Москве и за
крепленный сейчас в ходе . 
переговоров в Вашингтоне.

И еще один вопрос, про
должал он. Я . бы считал 
невоз.можным, неприличным 
для себя в.мешиваться во 
внутренние дела вашей стра
ны. Д}^маю, что в подходе к 
отношениям между СССР' 
и СШ А, равно как и между 
всеми другими странами, 
очень важно учитывать, что . 
каждый народ имеет свой 
госуда^кгвенный и общест
венный строй, свои нацио
нальные особенностй, тради
ции и обычаи. И ко всему 
этому надо относиться с 
должным уважением.

Но я обратил вййманйе на 
то. 410 в С Ш А не все с 
этим хотят считаться. Я 
имею в виду .любителей вно
сить к каждому нашему сов
местно достигнутому ’ по- 
витив'ному делу свои , так на
зываемые «поправки». Ко
нечно, каждый волен иамёть 
свое мнение и высказывать 
его, вносить свои предложе- 
иия и, если хотите, поправ
ки. Все дело в том, что за 
такими «поправками» стоит, 
че-му они -служат — прово
димой сейчас политике, отве
чающей интересам народов 
СССР и СШ А, или, наобо
рот, 'делу, идущему во вред 
этим интересам.

В Заключение хотелось 
бы^сказать, что я всегда ве
рил и верю в ту истину, что 
разум человека, его ум и та
лант побеждают/Бтрак. Имен
но разум, конструктивный 
подход, благоразумие приве
ли наши народы' к понима
нию того, что надо идти по 
пути улучшения отношений, 
устранить то, что их . столь 
серьезно омрачало.

Речь Л. И. Брежнева бы
ла выс.лушана с большим 
вниманием и неоднократно 
прерывалась аплодисмента
ми. . ■ -
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Укрепление кормовой ба
зы животноводства постоян
но находится в центре вни
мания областной партийной 
организации, советских и 
сельскохозяйственных орга
нов.

Опыт последних лет пока
зал, что BbipaooTaHHbfe ранее 
обкомо.м пц'ргии, облиспол
комом и сельхозорганами 
меры является правильны
ми и дали уже определен
ные результаты. настет 
удельный вес зернобобовых 
культур, что позволяет уве
личить заготовки высокопи
тательного фуража. Если в 
1970 году площади под го- 
рохо.м занимали всего 4 ты- 

-сячи гектаров, в 1972 году 
этой цультурои уже было за
нято 11 тысяч, а в 1975 
планируется посеять свыше 
15 тысяч гектаров. Кще зна
чительнее возрастают» пло
щади под ячмене.лг. Повы
шается общая культура зем
леделия. В больших объемах 
используются органические 
и минеральные удобрения.

Многие колхозы и совхо
зы, несмотря на трудные по
годные условия прошлого го
да, вырастили высокие уро
жаи кормовых культур, ор
ганизованно провели заго
товку кормов. Это прежде 
всего колхоз «s Гигант» Ше- 
гарского района, колхоз име
ни X X II съезда партии Зы
рянского района, совхоз име
ни X X I съезда партии Ко- 
жевкиковского района, сов
хозы и.мени 50-летия СССР 
и «Тахтамьппевский» Том
ского района.

Вольшое внимание про
грессивной технологии заго
товки кормов уделяют в ОПХ 
Томской государственной 
сельскохозяйственной опыт
ной стангщи и Нарьгмской 
селекционной станции.

Вместе с тем в ряде хо
зяйств мирятся с низкими 
урожаями кормовых куль
тур, не принимают необходи
мых мер для улучшения ес
тественных кормовых уго
дий, слабо внедряют про
грессивные приемы. В ре
зультате обеспеченность жи
вотноводства остается низ
кой, скот содержится по 
существу на полуголодном 
рационе, снижается его про

дуктивность, создается
неуверенность в работе жи
вотноводов.

Корма по своей структуре 
и качеству часто не обеспе
чивают полноценное питание 
животных. Особенно недо
стает в рационах белка, ви
таминов, микроэлементов. 
Отсюда большой перерасход 
ко'рмов на единицу продук
ции и ее удорожание.

В ряде районов еще не

ров корнеплодов, или по 8,9 
центнера кормовых единиц.

Объясняется это прюжде 
всего недостаточным внима
нием к этой культуре со сто
роны руководителей и спе
циалистов хозяйств —  обез
личкой-в воздельшании, раз- 
.мещением посевов по пло
хим и засоренным предше
ственникам, плохим уходом 
за ними, некачественной 
уборкой и отсутствием дол
жного учета продукции. Не-

средств на их производство.
Из года в год увеличива

ются заготовки сенажа. Од
нако с ростом объема заго
товок не во всех хозяйствах 
удается повысить качество: 
сенаж нередко пересуши
вается, в результате допу
скаются большие потери са
мых ценных частей растений 
— листьев и соцветий. Про
вяленная масса плохо трам
буется и п.лохо укрывается. 
1 1 есоблюденн0  технологиче-

Сенокос проходит у нас, 
как правило, в дождливую 
погоду. При таких уеловиях 
получить качественный корм 
можно лишь широко ис
пользуя прогрессивные спо
собы заготовки сена. Речь 
идет прежде всего об увели
чении объемов заготовки 
прессованного и витаминно
го сена, о внедрении уско
ренной технологии с исполь: 
зованием плющи.лок.

Явно недорабатывают

Советы специалистов

Назревшие вопросы 
кормопроизводства

определены оптимальные 
соотношения видов трав.

Ежегодно около 20 тысяч 
гектаров в области занима
ют посевы однолетних трав. 
Урожаи их крайне низки, не 
превьппают 16 центнеров 
сена с гектара, причем пло
хого цачесгва. Агротехника 
возделывания однолетних 
трав упрощена, посев неред
ко производится по случай
ным предшественникам с 
пониженной нормой высева, 
некачественньми семенами, 
без добавления бобовых 
культур.

На однолетние травы 
почти повсеместно исполь
зуется овес.

Опыт передовых хозяйств 
показывает, что существен
ную добавку в баланс соч
ных кормов мдгут внести 
корнеплоды. На высоком аг
рофоне эти культуры дают 
наивысший выход кормовых 
единиц. Так, в опытах стар
шего научшого сотрудника 
Томской опытной станции 
В. Д. Сытытовой получен 
урожай более 400 центне
ров с гектара. А  вот совхо
зы и колхозы получили в 
1972 году в среднем с каж
дого гектара по 67 центне-

редко колхозы и совхозы 
теряют большое количество 
выращенных корнеплодов 
из-за несвоевременной убор
ки. а также при транспорти
ровке, хранении и скармли
вании.

Сегодня следует придать 
особое значение обеспече
нию молочного скота кормо
выми кориеплодами. Важно 
в ближайшие годы довести 
производство их как мини
мум до 3— 4 тонн на коро
ву. Это позволит повысить 
зимние удои не менее чем 
на 200— 250 килограммов. С 
увеличением удельного веса 
корнеплодов в рационах дой
ного стада снижается расход 
концентрированных кормов, 
которые можно направить в 
другие отрасли животновод
ства.

Целесообразно во всех 
колхозах, совхозах и других 
сельскохозяйственных пред
приятиях создать постоянно 
действующие механизирован
ные звенья, бригады и отря
ды по производству и заго
товке кормов. Это позволит 
значительно повысить уро
жайность кормовых культур 
и на 30— 40 процентов сни-„ 
зить затраты труда и

сКих условий закладки — 
основная причина низкого 
качества сенажа. Так, из 
каждых ста проверенных 
проб 36 содержат менее 10 
миллиграммов каротина, 22 
пробы — с нарушением со
отношения кислот. Некото
рые хозяйства закладывают 
сенаж без измельчения, что 
затрудняет трамбовку н по-' 
следующую выемку его из 
траншеи.

В 1972 году в хозяйствах 
области заготовили 4.5 ты
сячи тонн витаминно-травя
ной муки. Этот корм яв
ляется самым дешевым ис
точником целого комплекса 
витаминов. Но его достоин
ства многие руководители 
недооценивают и плохо ис
пользуют агрегаты АВМ-0,4. 
Сказывается и отсутствие 
специального зеленого кон
вейера.

Не все благополучно и в 
заготовке традиционного 
вида кормов —  сена. Еже
годно в хозяйствах запазды
вают с началом ^осовицы, 
заготавливают перестоявшие 
травы, плохо скирдуют. Хо
зяйства теряют не только в 
качестве, но и в количестве 
кормов.

сельскохозяйственные орга
ны в использовании природ
ных кормовых угодий. 
Невни.мание к лугопастбищ
ному хозяйству, нежелание 
его улучшать приводят к 
тодму, что большие площади 
зарастают кустарником, по
крываются кочками и забо
лачиваются. Естественно, 
что н урожайность природ
ных " сенокосов составляет в 
среднем по области лишь 
около 8 центнеров.

Безусловно, основные воп
росы полевого кор.мопроиз- 
водсгва, освоения севооборо
тов, а также повышения про
дуктивности естественных 
кормовых угодий не могут 
быть решены без хорошо ор
ганизованного семеноводства 
многолетних трав. Между 
тем в большинстве колхо
зов и совхозов грубо нару
шается агротехника выращи
вания семенников, недоста
точно применяются летние 
широкорядные посевы зла
ковых трав, позволяющие 
резко увеличить их урожай
ность.

Для улучшения семено
водческой работы необхо
димо закрепить се.менные 
участки за постоянными, от

ветственными людьми, овое- 
вре.менно проводить уход за 
травостоем и борьбу с вре
дителями и болезнями. Надо 
категорическ-и вапретить са- 
.мовольный, необоснованный 
перевод семенников на фу
ражные цели и всевозмож
ные списания.

От. того, насколько подго
товлены наши механизато
ры, от их квалификации, 
знания основ агротехники, 
технологии; от их умения 
высокопроизводительно ис
пользовать сложную и раз
нообразную технику, зави
сят в конце концов наши 
успехи в кормопроизводстве.

Необходимо организовать 
при СибНИИ кормов и Том
ской государственной сель
скохозяйственной опытной 
станции постоянно действу
ющие се.минары для •специа
листов и руководителей хо
зяйств по возделыванию кор
мовых культур, технологии 
заготовки и хранения кор
мов.

СибНИИ кормов. Томской 
государственной сельскохо
зяйственной опытной стан
ции, областному управлению 
сельского хозяйства, област- 
но.му объединению совхозов, 
специализированным тре
стам необходимо изучить пе
редовой опыт* хозяйств и на
учных учреждений по нормо- 
гфоизводству, * подготовить и 
издать массовым тиражом 
рекомендации, плакаты и ли
стовки в помощь руководи- 
теля.м и специалистам, раз
работать условия соревно
вания колхозов, совхозов и 
других сельскохозяйствен
ных предприятий за высо
кую культуру земледелия с 
учетом последних достиже
ний науки и передового опы
та. Гласность соревнования 
повысит трудовую актив
ность тружеников села.

К. АФЕНДУЛОВ, \ 
директор Сибирского 
научно - йсследователь- 
ского института кор
мов, <1лен-корреспон- 

дснт ВАСХНИЛ.
А. АНАНЬЕВ, 

заместитель директора 
по науке Томской госу
дарственной опытной 
станции, кандидат сель
скохозяйственных наук.
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АРМ ЯНСКАЯ ССР. Ереванский институт кардиологии 
— один из ведущих в СССР центров по изучейию вопро- 

. сов св||дечно-сосудистой патологии.
В его 18 научных лабораториях и 8 клинических отде

лениях ведется поиск эффективных методов борьбы с раз
личными пороками сердца, инфарктом миокарда, гипер
тонией и другими заболеваниями. Ереванские ученые об
мениваются трудами, проводят совместные симпозиумы с 
коллегами нз ГДР, Болгарин, Польши, Венгрии, участву
ют в работах, проводимых в рамках советско-американ
ского соглашения о сцтрудничестве в области медицин
ской науки и здравоохранения.

Недавно институт переселился в новое 12-этажное зда
ние из камня и стекла. В корпусе, оснащенном по послед
нему слову техники, разместились научные лаборатории, 
клиника на 300 мест, диспансер. Рядом соору
жается здание центра по трансплантации органов.

НА СНИМКЕ: идет операция.
(Фотохроника ТАСС).

f iiln y C K O B b lE
Ш о б И Е К Т Ш !
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На высокой стене новойЫ  ̂
цеха домостроительного 
комбината висит выгоревшее 
от времени полотнищу: 
«Комсомольская ударнай 
стройка». В огромном поме
щении одинокие всполохи 
электросварки от.мечают ра
боту монтажников, на от
крытой площадке гудение- 
вибратора указывает места 
деятельности строителей. И, 
казалось бы, хорошо, что на 
таком большом объекте 
уже мало работающих — 
значит строительство подхо
дит к концу. Однако такой 
вывод делать преждевре-. 
менно.

Чтобы нынче сдать в экс
плуатацию домостроитель
ный к,омбинат, необходимо 
освоить 1 миллион 730 ты
сяч рублей. За пять меся
цев на объекте освоено 401 
тысяча рублей — меньше 
четвертой части запланиро
ванной суммы. Сейчас очень 
важно закончить компрес
сорную и градирню, завер
шить кассетный цех, подго
товить к эксплуатации тре
тий и пятый пролеты в но
вом корпусе.

Бригада В. Зубова бето
нирует подъездные пути 
склада готовой продукции. 
Ползет по площадке вибра
тор, утрясая б.етон; не те
ряя времени ребята готовят 
опалубку.

— Сегодня уложим кубов 
тридцать пять, —  прикиды
вает бригадир. —  Это хоро
ший показатель. Но если бы 
нас не сдерживали земля
ные работы, не приходилось 
бы тратить время на поиски 
досок под опалубку, пожа
луй, все пятьдесят кубой 
давали бы за смену. А  тут ■ 
еще на переделки сколько 
времени уйдет.

im  ЕП 1

Бригадир показывает на 
другой конец площадки, где, 
прогнувшись, висят бетон
ные плйты над проваляв
шейся землей.

—  Этот участок мы зали
ли неделю назад, —  объяс
няют рабочие. —  Знали, что 
грунт здесь зимой перекапы
вался. Говорили, что надо 
прокатать почву, утрамбо
вать. Не послушали нас. Вот 
и пошла работа насмарку.

Бригаде В. Зубова посто
янно приходится занимать
ся переделками. То пошлют 
их ремонтировать крышу, 
то долбят они фундаменты, 
приготовленные под обору
дование. то заливают трещи
ны.

—  .Мечемся с места на 
место, —  говорит бригадир. 
—  Производительность не
большая, а если бы дали 
нам постоянный фронт jia- 
бот, можно планировать 
каждый день, добиваться 
ощутимых результатов.

Прораб А. А. Буланев се
тует на то, что третий день 
на объекте нет бульдозера; 
что бетон подается с пере
боями.

—  Все намечаемые с ве
чера мероприятия утром 
оказываются невыполнимы
ми, — подытоживает про
раб. —  Из субподрядных 
коллективов, организаций, 
ведущих монтая! и наладку 
механизмов, ■ на стройке ос
талось всего по нескольку 
человек. Затишье.

—  Сиротская доля доста
лась нынче нашему КПД,— 
горько шутят рабочие.

А  ведь наступила такая 
пора, когда необходимо 
форсировать темп работ, бла
го длинные световые дни по
зволяют организовать и вто
рую смену.

— А  мы сами остаемся 
обычно на вторую смену.

когда есть бетон, говорят ре
бята из комсомольско-моло
дежных бригад Г. Будаева 
и Ю. Русакова. —  Мы в об- 
щем-то, если появляется воз
можность, времени зря не 
теряем.

Конечно хорошо, что 
ребята инициативные. но 
вряд ли необходимый объём 
работ Можно взять лишь на 
энтузиазме.

Возведение мощного до
мостроительного комбината, 
подобных которому Томск 
еще не знал, было взято под 
опеку городской комсомоль
ской организации. Десять 
ко.мсомольско - молодежных 
бригад, сформированных из 
представителей промышлен
ных предприятий. повели 
стройку в ударном темпе. 
Нынешний, четвертый. год 
строительства, ознаменовал
ся тем, что из пяти сохра
нившихся комсомольско-мо
лодежных бригад две были 
переведены на другие объ
екты. В статье «Как распо
рядиться опыто.м», опубли
кованной нашей газетой в 
начале июня, строители пи
сали: «Все средства, отпу
щенные ■ в прошлом году на 
строительство КПД, комсо
мольско-молодежные брига
ды освоили. А  вот нынче из- 
за отсутствия фронта работ 
брйгады переведены на дру
гие объекты».

В обкоме КПСС состоя- 
лосБ совещание строителей, 
на котором руководителям 
СУ-1 треста «Томекпролт- 
строй» предложили до 15 
июня вернуть на КПД все 
бригады. Стройка эта имеет 
очень большое значение, и 
упускать благоприятное лет
нее время — значит ставить 
под угрозу сроки сдачи 
КПД в эксплуатацию. Одна
ко йюнь кончается, а на 
объекте по-прежнему без
людно.

Руководители СУ-1 объяс
няют это важностью других 
объектов. Строительные 
бригады' собраны в, корпз'Ре 
чугунолитеййого цеха
«Сибэлектромотора» и в но
вом цехе завода режущих 
инструментов.

—  Строители будут воз
вращены на КПД 1 июля, 
—  говорит главный инженер 
СУ-1 В. А. Б г л 1щ. — На 
этом объекте мы сосредото
чим все свои силы. Здесь 
будут заняты в общей слож
ности 250 человек.

Опять о важнейшем объ
екте говорят в будущем 
времени, опять он должен 
ждать своей очереди. Это 
практика, которая в итоге 
порождает штурмовщину и 
не вселяет уверенности в 
завтрашнем дне.

—  Обещание вернуть 
бригады к 1 июля, —  гово
рят рабочие, —  весьма ус
ловное. Мы знаем, что ес
ли к этому сроку и сдадут 
цеха «Сибэлектромотора» и 
завода режущих инструмен
тов, то, как обычно, потре
буется еще десяток дней 
«на зачистку огреДов^.

На днях положение дел 
на строительстве КПД рас
смотрело бюро Томского 
горкома КПСС. Принято ре
шение сдать пусковой ко.м- 
плекс в третьем квартале. 
Бюро указало на необходи
мость срочно укомплекто
вать стройку бригадами.

Каждый день на КПД 
должен быть высокопрояз- 
водйтельным. Этой заботой 
необходимо проникнуться 
руководителям СУ-1. Слиш- 
ко.м велико значение возво
димого объекта, чтобы .мож
но было откладывать «на 
потом» решение назревших 
вопросов.

Э. СТОИЛОВ.

РЕПЛИКА

С В Е Р Х З А Л А 4 А
У  пенсионера Степана 

Дмитриевича Назарова вы
шел из строя телевизор. 
Прикинул хозяин: давно
служит техника, ремонтиро
валась несчетное количест
во раз и решил, что надо 
новую. Завернул свой «Ени
сей» в одеяло и ртнес на за
вод измерительной аппара
туры, а взамен получил так 
называемый «талон Б » для 
покупки нового телевизора с 
предостерегающей над
писью, что действителен он 
только в течение десяти 
дней.

Степана Дмитриевича эго 
мало тревожило; телевизор 
себе он уже облюбовал, ос
тавалось оформить справку 
на кредит. Пришел в Киров
ский райсобес: так, мол, и 
так, справочку бы мне... 
«Нету, —  ответили, — блан
ков, поэтому, пока не позд
но, бегите, — говорят, —  на

. завод и забирайте обратно 
свой телевизор, если скучае
те * 0  вечерам». Послушался 
пенсионер совета, бегом — 
туда. Опоздал, оприходова
ли его «Енисей».

Не оказалось нужных 
бланков в Облсобесе.-
Объяснял все это в бухгал- 

. терии горпромторга, там 
сочувствовали, но Помочь не 
могли. Порядок есть поря
док.

Без пользы пробегав не
делю. Степан Дмйтриевич 
пришел в редакцию. Сде
лайте, говорит, одолжение, 
отпечатайте ради исключе
ния один — единственный 
бланк, а то талон пропада
ет, а с ним и 35 рублей...

Решили мы, что Степану 
Дмитриевичу попались люди 
нечуткие, помочь ему захо
тели. Да напрасно посчита
ли, что дело это нетрудное 
—  сверхзадачу, как оказа

лось, задал нам Степан 
Д.митриевич с этими дефн- 
цитными бланками. Не по
няли беспокойства пенсио
нера ни в райсобесе, ни в 
облсобесе, ни в управлении 
торговли. «Н е имеем, — 
объясняют, —  права талон 
продлить, а значит, и по
мочь не Можем».

В самый последний день 
в горпромторге пошли на
встречу покупателю: заведу
ющая торговым , отделом 
В. С. Кучевс1{ая даже нашла 
нужный бланк, но человек 
все равно не смог им вос
пользоваться. И опять же 
из-за халатности работников 
социального обеспечения —  
они, видите ли, заполняя 
его. «забы ли» штамп по
ставить и дату. .

Ничем и закончил Степан 
Дмитриевич свой ' десяти-' 
дневный поход по кругу 
рай-облсобес — горпром- 
торг— магазин. И тац под 
конец надоела ему роль не
счастного просителя, что 
махнул он рукой и на зло- 
получньЩ талон,, И на теле
визор. Устал, говорит, для 
такого марафона, годы не тё.

М. МИХАЙЛОВА.

По следам наших 

выступлений

ВОЛОКИТА  
. ПРЕСЕЧЕНА

14 апреля в нашей газете 
было опубликовано письмо, 
в котором говорилось о воло
ките с выполнением заказа 
Б. Пономарева, допущенной 
работниками ремонтно- 
строительного управления 
облбытуправлевая. Редакции 
отвечает начальник облбыт- 
управлення В. Полозов: 
«Факт волокиты с заказом 
подтвердился. Вина ма
стера Н. Чернецного. За ним 
я раньше это наблюдалось. 
Н. Чернецкий с работы уво
лен. Заказ Б. Пономарева 
выполнен».

А \ТТ<

ПРИВЕТСТВУЮ Т ЭРУ М И Р А
НЬЮ -ЙОРК, 24 июня. 

(ТАСС ). Подавляющее боль
шинство американцев при
ветствует визит Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева в С Ш А н 
считает, что нынешняя со
ветско-американская встреча 
на высшем уровне имеет 
решающее значение д.чя 
обеспечения прочного мира 
на земле. Об этом свидетель
ствуют результаты опроса 
общественного мнения, про- 
веденногр службой Луиса 
Харриса.

Служба Харриса отмеча
ет, что в сознании а.мери-

канцев произошел большой 
сдвиг. Ек:ли еще несколько 
лет назад лишь немногие ве
рили в возможность норма
лизации советсно-американ- 
ских отношений, то в ходе 
нынешнего опроса 66 поо.- 
центов его участников вы
сказало мнение, что совет
ско-американские отношения 
действительно улучшаются.

Американцы считают, что 
две крупнейшие в мире дер
жавы вступили на путь, ко
торый ведет к заключению 
соглашений, исключительно 
важных как для СССР и 
СШ А, так и длят всего мира.

Они поддерживают проведе
ние встреч на высшем 
уровне, считая, что эти 
встречи принесут конкрет
ные результаты.

78 процентов опрошенных 
одобрили советско-а.мерикан- 
ские переговоры. 59 процен
тов американцев в ходе оп
роса высказали убеждение, 
что Советский Союз и С Ш А 
могут достичь долгосрочных 
соглашений, направленных 
на упрочение мира.

Большинсгйо участников 
опроса высказалосБ за пре
доставление Советскому Со
юзу режима наибольшего

благоприягствования в тор
говле. 72 процента поддер
жали расширение' со'ветско- 
американской торговли. По
давляющее большинство оп
рошенных вБюказалось за 
заключение дальнейших со
ветско-американских соглаг 
шений в области разоруже
ния.

СтановиГСя очевидным, 
что, по мнению а.мерикан- 
цев, «холодная война под
ходит к концу и наступает 
новая эра —  эра мира .в со- 
ветско-американоких отно
шениях», сообщает служба 
Харриса.

ФРАНЦИЯ НАКАНУНЕ ВИЗИТА Л. И. БРЕЖНЕВА
П АРИ Ж , 23 июня. 

(Корр. Т.'^СС). В эти дни в 
Париже,^ как и во всей 
стране, с огромным интере
сом ожидают визит Гене: 
ра.тьного секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, ко
торый по приглашению пре
зидента Ж. По.мпиду посетит 
Фракцию с 25 по 27 июня.

ПредеГоящий визит ояшв- 
ленно ком.ментируется веду
щими газетами, обозревате- 
ЛЯ.МН французского радио и 
телевидения, виднейшими 
журналистами - международ
никами, которые подчерки
вают, что проведение кон
сультаций на высшем уров
не между СССР и Францией 
стало постоянной и благо
творной практикой советско- 
французских отношений.

На большое значение, ко
торое придается во Франции 
дальнейшему развитию отно
шений сотрудничества меж
ду дву.мя странами, указал 
недавно президент Ж. Пом- 
пиду На церемонии вручения 
верительных гра.мот новым 
советским послО'М.

Здёсь_ Особо подчеркива
ют, что”  Генеральный се'кре- 
тарь ЦК КПСС прибывает 
во Францию после советско- 
а.мериканской встречи на 
высшем уровне. Выступая в 
парламенте, министр иност
ранных дел Франции М. Жо- 
бер, обратив на это внима
ние депутатов, заявил, что 
«этот факт уже сам по себе 
свидетельствует о важности 
франко-советского сотрудни
чества».

L t
«V

в  здешних политических 
кругах отмечают огромный 
вклад в дело развития и ук
репления советско-француз
ских отношений, внесенный 
визитом Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева во Францию осенью 
1971 года.. Встречи и пере- 
говорьг Л. И. Брежнева с 
Ж. Помпйду, подписанные в 
Париже совм^тные совет- 
сно-французение документы 
ознаменовали новый этап 
сотрудничества между Со- 
BWCKHM Союзом и Фраици- 
eiff внес.чц весомый вклад в 
'процесс международной 
разрядки, в укрепление ми
ра и безопасности в Европе.

Новым шагом на пути раз
вития дружественных отно
шений между СССР и Фран

цией стала встреча между 
Л. И. Брежневым и Ж. Пом- 
пиду в начале этого года в 
Заславле.

Французские газеты и 
еженедельники на видных 
местах публикуют сейчас 
обширные материалы о раз
витии связей и контактов 
.между СССР и Францией в 
области экономики, науки, 
техники и культуры.

Трудящиеся Франции при
ветствуют визит Л. И. Бреж
нева, поскольку укрепление 
франко-советского сотрудни
чества отвечает интересам 
французского нафо:да. Оно 
способствует развитию эко
номических связей, обеспе
чению мира и безопасности 
в Европе и во всем мире, 

'что очень важно для всех 
людей на земле.

АРЕ. «Вторым Асуаном» называют сейчас египтяне 

крупнейший на Ближнем Востоке Хелуанский металлур
гический комбинат, сооружаемый С помощью Советско
го Союза.

Н А СНИМКЕ: на строительстве третьей доменной пе
чи.

Фото А Д Н — ТАСС.

З А Я В Л Е Н И Е  

ЦК КОМПАРТИИ АРГЕНТИНЫ
БУЭНОС-АЙРЕС, 23 ию

ня. (ТАСС). «В  связи с уси
лившейся подрьгоной дея
тельностью против прави
тельства Народного единства 
Чили и его завоеваний пра
вых и профашистских сил, 
стремящихся развязать граж
данскую войну, мы заявляем 
о по.тной солидарности с 
чилийским наро-дом и призы
ваем к расширению движе
ния в поддержку народно-'о 
правительства братской

страны», —  говорится в за
явлении, принятам на засе
дании ЦК Ко'ммуиистиче- 
екой партии Аргентины, от
крывшемся здесь в пятницу.

ЦК КПА обращает вни
мание правительства страны 
на то, что чилийская реак
ция, ведет подрьшную дея
тельность против правитель
ства Народного единства и с 
аргентинской территории. 
ЦК требует положить этому 
ко'нец.
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Мипгаг у Дворца зрелищ и спорта, посвященный фестивалю молодежи. Идут барабанщики.

Областной фестиваль молодежи
Фото В^Казаяцева,

Принимай, Родина, рапорт юности
Сигнал горна: «Слушайте 

все1». Четкая барабанная 
дробь. И словно бы раст
ворились в напряженной 
тишине, исчезли привычные 
звуки города. Только ветер 
нетерпеливо колышет чуть 

. приспущенные знамена. Зву
чит музыка Чайковского. К 
памятнику В. И. Ленину ло
жатся цветы.

Этой торжественной цере
монией в субботу начался 
заключительный ,  праздник 
фестивального года. В обла
стной центр приехало около 
200 делегатов —  лучшие 
представители молодежи, 
посланцы' всех районов Том
ской области. .Одна за дру
гой двигаются - 'п о  улицам 
колонны. Впереди знаменос- . 
цы с алыми лентами. Под 
барабанную дробь рядом со 
старшими сверстниками- 
комсомольцами весело топа
ет красногалстучная юность,' 
счастливая, не знающая 
войны юность.

Наверное, никогда не пе
рестанет волновать это ли
кующее , море молодости. 
Оно такое яркое и празднич
ное, что не сразу поймешь, 
от чего светлее сегодня на 
томских улицах— от щедрых 
лучей солнца или от моло
дых улыбок. ‘ .Ьр!С

Более десяти тысяч юно
шей и девушек, • которые 
приняли участие в фести
вальном шествии, —  это те, - 
кто сегодня выращивает 
хлеб, строит дома, добыва
ет нефть, учит и учится. 
Более 120.000 молодых лю
дей участвуют в социали
стическом соревнований ре
шающего года пятилетки.

10.000 , завоевали звание
ударников коммунистиче- 
екого труда, 1.165.000 руб
лей —  таков экономический 
эффект рационализаторских 
предложений, которые вне
сли молодые рационализато
ры области, 19 . Миллионов 

■ рублей капиталовложений 
’ освоил областной студенче- 
!ский отряд. Свыше 11.000 
комсомольцев старшеклас
сников работали в уче
нических производственных 
бригадах, школьных лесни
чествах, лагерях труда я от
дыха.

Да, именно труд стал той 
основой, той высокой мерой, 
которая определяет цен
ность молодого человека.
' —  Наверное, моя жизнь 

была бы пустой, малоинте
ресной, не будь у меня моей 
работы, —  сказал Виктор 
Давыдов, первый в области 
кавалер высшей комсомоль
ской награды ■ —  Почетного 
знака ВЛКСМ.

Беседа состоялась
в тот ранний час, 
когда в заводской проходной 
еще тесно,- а в запасе есть 
пятнадцать минут.

—  На заводе математиче
ских машин работаю деся
тый год, —  сейчас у меня 
ерхь йР'^^ссИй, опыт, так 
сказать, стою на своих но
гах. А  вот когда в начале 
1963 года я впервые при-, 
шёл сюда, чувствовал себя 
не совсем уверенно. Однако 
мне везло —  рядом были 
старшие товарищи —  ком
мунисты. Очень много мне 
дала встреча с Валентином 
Ивановичем Быковым. Тогда 
он был начальником лабора

тории настройки и секрета
рем комсомольской органи
зации.

Валентин Иванович помог 
, мне подготовиться в партию. 
Сейчас он начальник цеха 
№  2, но мы по-прежнему не 
теряем связи. Трудно —  
иду к нему. У  него высшее 
образование, а недавно он 
закончил университет марк
сизма-ленинизма. В прош
лом году по его совету я 
тоже стал посещать факуль
тет партийно-хозяйственного 
актива. Эти занятия помо
гают мне не только лучше 
разбираться в экономиче
ских проблемах производст
ва, но и справляться с про
изводственными заданиями.

Эти слова с полным пра
вом могли сказать н  другие 
комсомольцы, шагающие в 
колонне вместе с Виктором 
Давыдовым. Это, ,они назва
ли трудовую вахту решаю
щего года пятилетки,«празд
ником в рабочей спецовке». 
И потому смысл жизни для 
стотысячной ар.мии молоде
жи Томской области сегодня 
заключен в горячих комсо- 
мольоних словах: «Даешь
^ударный труд1». Везде — в 
студенческой аудитории, на 
стройке, у станка, в поле...

—  Поле... Ничего нет 
лучше, че!й поле на закате... 
Наверное, поэтому больше 
всего люблю вечерние дой
ки, —  говорит Валя Турка- 
това, доярка из совхоза име
ни XX I съезда КПСС Ко- 
жевниковского района. •— Я 
уже два года работаю дояр
кой. Мое «хозяйство» —  25 
коров. Сейчас в средне.м на
даиваю по 10— 11 литров

молока на фуражную коро
ву. Конечно, мне, начинают 
щей, еще трудно добиться 
таких показателей, каких до
стигли наши лучшие дояр
ки. Их имена ийвестны не 
только в районе, но и в об
ласти. Поначалу думала, 
что у  них какие-то секреты 
есть, которые они от других 
скрывают. Помню, когда 
после школы пришла на 
ферму, то уже умела доить 
коров, ухаживать за ними. А  
вот новорожденные телята... 
Сколько раз мне приходи
лось втихомолку плакать —  
не получалось с ними. Заме
тила это Римма Петровна 
Комята, подошла ко мне, 
.успокоила, потом стала каж
дый раз помогать, пока я не 
освоила окончательно " это 
дело. И поняла я тогда, что 
секрет у них действительно 
есть, только он известен 
всем —  трудолюбие и ответ
ственность. Да, профессия, 
которую я выбрала, не из 
легких, но в ней свои преле
сти. Только утром, перед 
восходом, можно увидеть 
такое бездонное небо. А  
когда запоют девчата (мы 
без песни не живем), то ка
жется такая бескрайняя 
ширь вокруг, и так хочется 
сделать что-то большое и 
доброе...

Да, комсомол нельзя себе 
представить без песен. Вот и 
сейчас звучат песни. И вме
сте со всеми поют лауреаты 
фестиваля.

В Томской области 689 
молодежных коллективов ху
дожественной самодеятель
ности, 30 тысяч ■ юношей и 
девушек участвовали в фе

стивальных конкурсах. Зри
тели —  и не только нашей 
области —  знакомы с твор
чеством таких коллективов- 
лауреатов, как вокально-ин
струментальный ансамбль 
«Аргонавты»,- дипломант. 
Всероссийского смотра сель
ской художественной само
деятельности хор совхоза 
«Новиковский» Асиновского 
района, ансамбль песни и 
пляски Дома профтехобра
зования «Сибиринка» и дру
гие.

Фестиваль стал смотром 
достижений в труде, 
творчестве, в учебе. Более 
20 тысяч студентов приняли 
активное участие во Всесо
юзном конкурсе студенче
ских работ. Прошлым летом 
томские студенты работали 
на строительстве цехов, до
рог, жилых домов. На 19 
миллионов рублей освоено 
капиталовложений. В этом 
году в строительных отрядах 
будет работать более пяти 
тысяч студентов.

—  Как только закончатся 
фестивальные праздники, 
мы —  в дорогу, —  говорит 
командир сводного строи
тельного отряда студентка 
пединститута Валентина Ру
денко.
' ^  В сводном отряде, ко
торым я руковожу, —  рас
сказывает она, — 180 деву
шек. Первый год мы работа
ли в Верхнекетском районе. 
Но вот уже третье лето под
ряд —  в Стрежевом. Ш ту
катурим, красим, белим. 
Школы, детские сады, жи
лые дома.
■ ...Да, комсомолия рабо
тает и учится, мечтает и

воплощает эти мечты в 
жизнь. Вот она, звонкая, 
счастливая молодость идет 
центром нашего старинного 
города. Она сделала Томск 
сегодня таким же молодым 
и ярким. И невольно всплы
вает поэтическая строка: 
«Н е  расстанусь с комсомо
лом, буду вечно молодым!». « * *

' Фестивальное шествие за
кончилось митингом, кото
рый состоялся на площади 
у Дворца зрелищ и спорта. 
Митинг открыл первый сек
ретарь обкома комсомола 
В. Шувариков. С привет
ственным словом к молоде
жи обратился второй секре
тарь обкома партии А . Е. 
Высоцкий.

Слово для приветствия 
участников фестиваля было 
предоставлено также секре
тарю Кемеровского обкома 
ВЛКСМ В. Хаяукову, рабо
чему Томского завода мате
матических машин, кавале
ру Почетно>го знака ВЛКСМ 
В. Давыдову, доярке сов
хоза «Октябрьский» Том
ского района, победи
тельнице областного кон
курса молодых доярок 
Т. Пучковой и студентке 
педагогического института 
В. Руденко.

Участники митинга на
правили письмо Централь
ному Комитету КПСС, Гене
ральному секретарю ЦК 
КПСС Л. И. Брежневу, в 
котором говорится: «Сего
дня комсомольцы и моло- 
деять области живут одной 
мыслью, одним стремлени
ем — ударным трудом и 
отличной учебой ознамено

вать третий, решающий год 
. девятой пятилетки.

Мы клянемся тебе. Ком
мунистическая партия, быть 
достойными продолжателями 
дела Ленина. Мы всегда бу
дем твоим помощником и ре
зервом».

В минувшие субботу и 
воскресенье гости и участ
ники посетили выставочные 
залы, где были представле
ны произведения художни- 
ков-земляков.

В Доме офицеров демон
стрировались работы моло
дых мастеров кисти. Среди 
них известная картина 
Г. Завьялова «Праздник 
солнца»,- насыщенная пафо
сом труда и радости новой 
жизни. Интересны графиче
ские работы В. Анохина на 
сибирские темы. Своеобраз
на фантазия В. Попова, ав
тора картины «Город ». Мно
го споров вели любители 
живописи у  полотен 
Э. Завьяловой «Наш а ба
бушка» и «Ю ность».

Оригинальным видением 
мира всегда отличаются де
ти. Ребячьи рисунки экспо
нируются в кинотеатре 
«Пионер».-Своеобразно ин
терпретировал тему войны 
и мира в своем рисунке 
первоклассник Саша Урта- 
мов. «Как ныне сбирается 
вещий Олег...» —• так мож
но назвать картину ГенЬ1 
Мисюкова, иллюстрирую
щую стихотворение Пушки
на. Ребята изображают го
родские улицы, родные пей
зажи.

«  * ♦
Погода в воскресный день

не радо-ваяа с утра. Небо 
затянули тучи, пошел дождь. 
Но после обеда прояснило. 
Аллеи торсада снова напол
нились ' веселым смехом, 
звонкими молодыми голоса
ми, музыкой. Многие на
правлялись к эстрадной 
площадке. Здесь состоялись 
концерты художественной 
самодеятельности.

Поет «Сибиринка»... Дав
но полюбились ее песни то
мичам. И сейчас они несут
ся, широкие и раздольные, 
оставляя в сердцах радость.

«Сибиринку» сменяет на 
эстраде агитбригада клуба 
«Авангард». Снова шутки, 
песни. Аплодисментами на
граждают зрители каждый 
удачный номер. Но самый 
большой успех выпадает на 
долю дуэта Нины 11атковой 
и Нины Кубаевой, ясполнив- 
ших песни «Деревенька» й 
«Подари мне платок».

Вечером в Лагерном саду 
продолжался праздник. 
Здесь с концертами высту
пили «Молодые голоса» из 
политехнического института^ 
эстрадный ансамбль из уни
верситета, коллектив худо
жественной самодеятельно
сти электромеханического 
завода.

В 10 часов вечера моло
дежь- собралась на площадке 
перед учебным корпусом 
ТЙИ. Открылся бал. Закру
жились в танцах пары.

Когда совсем стемнело, в 
небо поднялись россыпи 
праздничного фейерверка. И 
вместе с ним взлетела песня.

Долго еще на улицах Том
ска не смолкали песни.

f J i Jl Ji  Д ДД-ИДЖИ!

ВНИМАНИЮ 
ТОМИЧЕЙ!

С 25 июня в г. Томске 
изменились маршруты дви
жения на некоторых пасса
жирских магистралях.

В связи с ремонтом ком- 
-муникаций по улице Рабо
чей движение троллейбуса 

,3 здесь временно прекра
щено, а поток грузового ав
тотранспорта пошел по ули
цам Суворова, Витимской. 
Вилюйской и Смирнова.

Реконструкция дороги по 
улице Вокзальной (от пере
крестка улиц Пушкина до 
станции Томск-П) вносит 
свои f коррективы ,в  работу 
автобусных- маршрутов № №
I И /18. Временно с 25 ию-. 
ня автобусы № №  1 и 18 
от конечных остановок 
«Спутник» и улицы Куту
зова теперь двигаются по 
улицам Усть-Киргизке,
Ижевской, 5-й Армии и да
лее —  по проспекту Лени
на.
■ Временно также изменен 
маршрут движения автобу
са №  119. ,Он,;тепврь/ух6дит 
от ,, остановки, «Площадь^ 
им. В. .И.' Ленина»; дЬ-'стан-' 
ции 'TdMCK-I, ! :! а со стан-: 
ции . Томск-1 в райбнё 
завода «Сибэлектромотор» 
выходит на уЛицу -Уео-,' 
ва и дальше идет по улице 
Красноармейской, до . кояеч-. 
ной остановки. Обратно “ в 
Томск автобусы №  .119 дви
гаются - о т '’ остановки .-«Юж
ная» по улице Красноармей-. 
ской, проспекту Кирова и 
.отсюда по проспекту Ленина 
:до конечной остановки ‘—
«Площадь и.м. В. И. Лени
на».

Эти изменения ■ в работе-- 
автобусного маршрута
№ 1 1 9  введены в связи с 
реконструкцией, улицы На
химова,

Э. МУХАЧЕВ, 
начальник отдела пасса
жирских перевозок Том
ского транспортного 

управления.

|.^.кдмдлШДД.ИДЖМДДД.ИДД ■ ДД МДИЖЖМ1ПП1Д.ИД.ИДДИ.ШШДД ИДД ■ад д| 1Д.ДДДДДДЖИДДДДДДДДДДДДДДЛ.НДДДД1

с п о р т и в н а я  п а н о р а ш а
n iA X M A T b L  в  15-м ту

ре меясзонального турнира в 
Леаийграде Бирн победил 
Ларсена, Кузьмин —  Рука- 
вину, Хюбнер —  Куэллара. 
Вничью сыграли Карпов, —  
Радулов. Остальные партии 
отложены. Без возобновле
ния игры в ранее отложен
ных партиях Рукавнна сдал
ся Карпову, а Кинтерос — 
Талю.

ДЗЮДО. На чемпионате 
мира в Лозанне после пер
вых двух дней соревнований 
тбилисец Джибило Нижарад- 
зе (тяжелый вес) завоевал 
серебряную медаль, а киев
лянин Сергей Новиков (тя
желый) и харьковчанин Ана- 
то-лий Новиков (полусред
ний) —  бронзовые. Домини
ровали в турнире японские 
борцы —  родоначальники 
дзюдо. Золотые медали до
стались чемпиону олимпий
ских игр в Мюнхене Тоюка-^ 
цу Номуре (полусредний), 
Созо Фудзи (средний), чем
пиону Европы по самбо 
Нобуюки Сато (полутяже
лый) и Чоносуке Такаги (тя
желый).

ФУТБОЛ.,, Два гола про- 
■ве.4в ■. ■ матче московской) 
«Динамо» с • Ц СКА форвард 
динамовцев Кожемякин, ■ еще 
один: на - счету - Еврюжихина. 
В-- очередном ■ цуре чемпиона
та СССР по; футболу в вос
кресенье ' динамовцы, победи
ли армейцев —̂ 3:0. Все мя
чи были забиты- после гру
бейших ошибок защитников 
ЦСКА.

Вяло, без . огонька дейст
вовали, форварды „ «Спарта
ка», особенно молодые Ре-, 
дин и Минаев. После серии 
неудач торпедовцы добились • 
успеха — вьшграли у «Спар
така», 2:0. .

В очередной раз по один- - 
надцатииетровым проиграли 
динамовцы Минска —  на 
сей раз киевским одноклуб
никам — 4:5.

Футболисты ■ «Ш-кхтера» 
имели подавляющее терри
ториальное преим,ущество в 
матче с тбилисским «Дина
мо». однако воспользовать

ся им не смогли. Одновре
менно со .свистком судьи 
пробил Коньков, мяч
влетел в ' сетку ворот тби
лисцев, но гол не был за
считан. Победило «Динамо»
— 1:0,

Результаты остальных 
матчей: «Пахтакор» —
«Кайрат» —  4:1, С КА  — 
«Арарат» -1 0:2, «Днепр»
—  '«Карпаты» —  1:1 (счет 
одиннадцатиметррвых —  
4:3), «Заря» —  «Зенит» —  .1 
0:0 (2:4).

В О ЛЬН АЯ  БОРЬБА. В 
Красноярске впервые про
водился чемпионат СССР по 
этому виду спорта. В состя
заниях, которые проходили 
на четырех коврах, • разло- 
жецных на стадионе имени 
Ленинского комсомола, уча
ствовало 190 атлетов, среди 
которых были чемпионы и 
призеры олимпийских игр, 
мира и Европы.

После четырехдневной 
борьбы золотые медали за
воевали (в порядке весовых 
категорий): впервые Вита
лий Топчинакоё из Красно
ярска, вновь олимпийский 
чемпион москвич Роман 
Дмитриев, впервые махачка
линец Владимир Юми'Н и ал
маатинец Аманжол "Бугуба- 
ев, вновь махачкалинцИ —  
олимпийский чемпион Зага- 
лав Абдулбеков и Руслан 
Ашуралиев, ленинградец 
Виктор Новожилов, олим
пийские чемпионы тбилисец 
Леван Тедиашвили и красно
ярец Иван Ярыгин, впервые 
Сослан Андиев из Орджони- 
,кидзе. (ТАСС ).

Большая разнообразная про
грамма.

Начало — в 20 часов.

Кино

ИЗВЕ1ЦБНИЕ

Сегодня в помещении дет
ской художественной школы 
(Томск, проспект' Ленина, 
42) в 1® часов состоится 
ОТКРЫ ТИЕ ОБЛАСТНОЙ 
ФОТОВЬЮ ТАВКИ худо
жественной и документаль
ной фотографии.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
«Человек на своем месте» — 

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16т15,
18-10, 20-05, 22: «За твою судь
бу» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Зал ки
нохроники — «Воспоминания 
о будущем» — 15-20. 16-55,
18-30. «Ну, погоди!», «По сле
дам бременских музыкантов» 
—• 8-40, 10-20, 12. 13-40. 20-05, 
21-45.

«О К ТЯ БРЬ»
«Человек на своем месте» —

8-35, 10-30. 12-25,. 14-20, 16-15,
18-10, 20-05. 22. «За твою судь
бу» — 9, 12-20, 14-10. 16. 17-50, 
10-40. 21-30. Для детей — «Тре
нер» — 10-50.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  И 
СПОРТА

«Горячий снег» — 18, 20, 22.
имени И. ЧЕРНЫ Х

«Бременские музыканты» —
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. «Потому что 
они любят друг друга» — 8-40,
12- 20, 14-10, 16, 18-10, 20, 21-50. 
Для детей — «Крот и телеви
зор» — 10-30.

«П ИОНЕР»
, «Ну, погоди!» — 9, 12-05,
13- 25, 14-45. 16-05, 17-25. 18-45,
20- 05; «Последние каникулы» —
10- 20, «Дом под деревьями» —
21- 25.

«С И Б И РЯ К з!>
«Ну, погоди!» — 12-50,- 16-30,

20- 10. «Потому , что они любят 
друг друга» — 11, 14-40, 18-20,
21- 50. Для детей — «Красные
пчелы» 9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Перед рассветом» — 20, 22.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО  

ЗАВОДА
«Дом под деревьями» , —

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ  
«Дело Церник» —  17-20, 19,

2 1 .
КИНОТЕАТР  

ГОРОДСКОГО САДА  
«Дом под деревьями» —

11- 40, 13-40, 15-40, 17-40. 19-40, 
21-30. Для детей — «Найди ме
ня, Леня!» — 8.

КИНОТЕАТР  
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Крокодил Гена» -— 10. «Лет
ние сны» — 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22.

ВТОРНИК, 26 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13Л0. Программа передач. 

13.35. Новости. 13.45. «Дакта- 
ри». Телевизионный многосе
рийный художественный
фильм. (США). 15-я серия. 
«Джуди спасает Майка». 14.30. 
Для детей. «Школа на полян
ке». Кукольный спектакль. 

'15.00. Информационная про
грамма. К визиту тов. Л. р . 
Брежнева в Соединенные Шта
ты Америки. Визит тов. Л. И. 
Брежнева во Францию. 16.00. 
Концерт.

С 16.30 до '20.20 — перерыв. 
ТОМСК

20.20. Для молодежи. «Девиз 
— творчество». 20.45. Му
зыкальный антракт. 20.50. Но
вости.

МОСКВА
21100. Для детей. «Умелые 

руки». 21.30. «Строители». Те
левизионный очерк. 22.00. Но
вости. 22.10. Премьера доку
ментального фильма «Крылом 
к крылу» («Леннаучфильм»!. 
23.15. «Тени исчезают в пол
день». Телевизионный многосе
рийный художественный
фильм. 2-я серия. 00.30— 01.30. 
«Время». Информационная 
программа. К визиту , тов. 
■ТТ. И. Брежнева в Соединенные 
ПТтятьт Америки. Визит тов. 
Л. И. Брежнева во Францию.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА , 
ТОМСК

21.30. Наши гости. Мужской 
вокальный квартет Москов
ской государственной филар
монии. 22.00. «Слово о кон
структорах». Репортаж с заво
да «Сибэлектромотор»., 22.40— 
23.45. «На дальней точке». Те
левизионный художественный, 
фильм (творческое объедине
ние «Экран»). .

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения сообщает, что Томскому филиалу института «Гип- 
ротрубопровод» требуются на постоянную работу: на
чальники изыскательских партий, старшие инженеры, ин
женеры и техники по специальностям: геодезисты, тсюо- 
графы, дорожники, геологи, гидрологи и буровые мастера, 
а также главный специалист отдела изысканий по топогра
фо-геодезическим работам, которому гарантируется квар
тира в течение года.

Срочно требуются в отдел оформления: копировщицы, 
корректоры, машинистки. В отдел смет требуется техннк- 
сметчнк.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, бюро по тру
доустройству, или по адресу: ул. Татарская, 22, Тёмский 
филиал института «Гипротрубопровод», телефон 
№  2-33-87.

Томской областной фи
лармонии срочно требуется 
на постоянную работу шо
фер I или II класса ва новый 
автобус, заведующий хозяй
ством, бухгалтер расчетной 
груопы.

Обра:щаться в любое вре
мя.

Адрес: 634060, Томск,
ул. Гагарина, 2, телефоны 
№ №  2-20-26, 2-44-87.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения сообщает, что для пуска второй очереди завода 
крупнопанельного домостроения требуются: главный бух
галтер, бетонщики, слесари-ремонтцики, электромонтеры, 
слесари-сантехники, крановщики мостовых и башенных 
кранов, электросварщики дипломированные, кровельщи
ки, каменщики, компрессорщики, грузчики, разнорабо
чие, старший бухгалтер окса, машинистка.

И.меется благоустроенное общежитие. Квартирами обе
спечиваются по договору Б течение 2 лет. Желающие 
приобрести специальности могут пойти учиться в учебный 
комбинат, выплачивается стипендия 70 рублей в .месяц.

Обращаться в городское бюро по трудоустройству  ̂ и 
информации населения, или г. Томск, пр. Фрунзе, 238.'

РАДИО
вторник, 26 июня

7:34. Обзор последних изве
стий, 7.40. «Люби свой город». 
9.15. По страницам газет
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». • 9.25. Концерт - ма
стеров оперной сцены. 19,15. 
«Рабочее утро». Специальный 
выпуск «Смены»-, для учащих
ся профтехучилищ. 19.40. Му
зыкальный антракт. 19.50
Последние известия.

Объявленные на 28— 30 
июня концерты артистов те
атра и . экрана отменяются,

БилетЬ! необходимо ■ сдать 
в кассы Дворца - зрелищ и 
спорта.

' МЕНЯЮ  неблагоустроен
ную двухкомнатную секцию 
на втором этаже или трех
комнатную на пятом .этаже з 
г. Рубцовске на любую квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Руб
цовск Алтайского края, 
ул. Комсомольска'я, ■ 129,
кв. 5, к Тринько А . Т.

Домскому комбинату бы
товых услуг срочно . требу
ются: ученики товароведов, 
тракторист на трактор- 
4VIT3-52, продавец по прода
же уцененных товаров про
ката, оформители и подбор
щики-информаторы в отдел 
газетно-журнальной инфор
мации, сторожа на лыжную 
базу, расположенную в рай
оне 2-го железнодорожного 
переезда, кладовщик, бух
галтер (оплата 90 рублей).

Обращаться: '634012,
Томск, ул. Нахимова, 19, 
остановка трамвая №  2 
«'Ул. Аотема», телефон
№  4-27-21.

Протезно - ортопедическое 
предприятие продает ткань 
для мытья полов, пуговицы 
бельевые. Здесь же требу
ются: врачи, прачка, масте
ра по пошиву обуви, нике
лировщик, шорннцы, кладов
щик, швеи-мотористки.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Советская,- 43, к 
директору.; .

Томское управление водо- 
пров.одно - канализационного 
хозяйства' доводит до сведе
ния всех, руководителей ве
домств и граждан* города 
То.-угска, что самовольное 
подключение временных тру
бопроводов и шлангов -К си
стеме городского водопрово
да категорически запрещает
ся. ' ,

К виновным лицам будут 
предъявлены меры админи
стративного взыскания.

Институту оптики атмос
феры Сибирского отделения 
АН  С (Х !Р  срочно требуются: Ч
заведующий складом, маля- ’ 
ры-штукатуры, грузчики, 
кладовщик, товаровед, пере
плетчик, инженер в отдел 
снабжёния и для домоуп
равления— уборщицы, двор  ̂
ники.

Обращаться по адресу. 
634029, Томск, улица Гер
цена, 8, отдел кадров.

Томский инженерно- 
строительный институт про
водит прием на одномесяч- 
ные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам в 
вуз. Для зачисления на кур
сы необходимо представить 
заявление на имя ректора.

Начало занятий— с 1 ию
ля 1973 года.

Оплата за обучение вно
сится одновременно с заяв
лением.

Документы принимаются 
ежедневно в приемной ко
миссии института по адресу: 
634СЮЗ, Томск, Макушина,
9, приемная комиссия.

— Областной типографии на 
постоянную работу требу
ются: наборщики, резчик бу
маги, подсобные рабочие, 
начальник снабжения и 
сбыта, ученики в цехи.

Обращаться; 634050, 
Томск, ул. Советская, 47.

Коллективы областной и 
районной госинспекций по 
закупкам и качеству сель- 
хозпр)одуктов глубоко скор
бят. о преждевременной 
смерти госинспектора. чле
на КПСС

ГРЕБЕННИКОВА 
Григория Тимофеевича

и выражают соболезнование 
семье и родственникам по
койного.
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